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22 де каб ря Рус ская Пра во слав ная Цер ковь 
вспо ми на ет день чу дес но го за ча тия Пре свя той 
Де вы Ма рии пра вед ной Ан ной.

Свя тая пра вед ная Ан на бы ла млад шей до че-
рью свя щен ни ка Мат фа на, про ис хо див ше го из 
ко ле на Ле ви на из ро да Ааро но ва.

Муж её, свя той пра вед ный Иоаким, был ро-
дом из ко ле на Иуди на, из до ма ца ря Да ви да. По 
древ не му обе то ва нию из ро да Да ви до ва дол жен 
был про изой ти Мес сия.

Су пру ги жи ли в На за ре те Га ли лей ском. Еже-
год но они от да ва ли две тре ти сво их до хо дов в 
Иеру са лим ский храм и бед ным. По осо бо му 
Про мыс лу Бо жию свя тая че та до глу бо кой ста-
ро сти не име ла де тей. Су пру ги силь но скор бе-
ли об этом, так как бе с ча дие у ев ре ев счи та лось 
тяж ким несча стьем и на ка за ни ем Бо жи им. Свя-
тые го ря чо мо ли лись о да ро ва нии им потом-
ства.

В один из празд ни ков, ко гда из ра иль тяне 
при но си ли в Иеру са лим ский храм да ры Бо-
гу, пер во свя щен ник, по ла гая, что без дет ный 
Иоаким не имел бла го сло ве ния Бо жия, от ка зал-
ся при нять от него да ры. Свя той Иоаким был 
глу бо ко огор чён. Он об ра тил ся к ро до слов ной 
две на дца ти ко лен из ра иль ских и удо сто ве рил-
ся, что все пра вед ные му жи име ли потом ство, 
вклю чая сто лет не го Ав ра ама. Не воз вра ща ясь 

до мой, свя той Иоаким ушёл в пу сты ню и про-
вёл там со рок дней в стро гом по сте и мо лит ве, 
при зы вая на се бя ми ло сер дие Бо жие и омы вая 
горь ки ми сле за ми своё бес че стие.

Су пру га его, свя тая Ан на счи та ла се бя глав-
ною ви нов ни цею по стиг ше го их го ря.

Од на жды, уви дев сре ди вет вей лав ро во го 
де ре ва гнез до с ед ва опе рив ши ми ся птен ца ми, 
она слёз но мо ли лась о да ро ва нии ей мла ден ца, 
обе щая при не сти в дар Бо гу рож дён ное ди тя. 
Как толь ко свя тая Ан на про из нес ла сло ва обе-
та, Ан гел Бо жий воз ве стил ей об ис пол не нии 
мо лит вы и от крыл, что у неё ро дит ся дочь по 
име ни Ма рия, через Ко то рую бла го сло вят ся 
все пле ме на ми ра. Об ра до вав шись, свя тая Ан-
на по спе ши ла в Иеру са лим ский храм, чтобы 
воз бла го да рить Бо га и по вто рить обет о по свя-
ще нии Ему ожи да е мо го мла ден ца.

С тем же бла го ве сти ем явил ся Ан гел и свя-
то му Иоаки му в пу стыне и по ве лел ему ид ти 
в Иеру са лим. В Иеру са ли ме свя тая пра вед ная 
Ан на за ча ла Бла го сло вен ное Ча до и ро ди ла 
Пре свя тую Де ву Ма рию.

До трёх лет не го воз рас та Пре свя тая Ма рия 
жи ла в до ме сво их ро ди те лей, а за тем тор же-
ствен но бы ла при ве де на свя ты ми Иоаки мом и 
Ан ной в храм Гос по день, где вос пи ты ва лась до 
со вер шен но ле тия.

22 декабря
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Не жалей о том, что прошло, 
во все глаза смотри на то, что есть, отпуская то, что было

Архимандрит Савва (Мажуко)

 В новогоднюю ночь забраться в 
автомобильчик и проехаться по ночному 
городу. Сколько огней! Сколько весёлых светов! 
Взрывают ракеты, хлопухи, шумелки. Но 
больше всяких хлопушек я люблю новогодние 
огоньки. Однако ставится вопрос серьёзно и 
настойчиво: чего ради мы выбрасываем такие 
деньги на ветер, вернее, на мороз?

Рубятся ёлки, продаются тонны игрушек, 
фейерверков, костюмов, огней, даются 
праздничные представления, все куда-то тянут 
детей, море украшений, океаны смешных 
шапок и масок. Любимая часть: готовятся 
«сверхъестественные» салаты с такими вкусами 
и в таких количествах, будто граждане желают 
наесться впрок, на год вперёд, покупаются и 
продаются горы подарков, не всегда нужных, 
часто неоправданных, но затратных, хлопотных, 
дорогих. Спрашивается: зачем это всё? Почему 
бы нам не раздать все эти деньги бедным?

Да, бедным надо помогать. Но и без весёлых 
огней не обойтись. Значительное должно 
быть означено. Так устроен человек. Если 
ему предстоит пройти через что-то очень 
важное, такое значительное, что оно, может, 
даже больше всей его жизни, ему нужен знак 
– обряд, ритуал, символ, одним словом, целая 
гора ненужных вещей, без которых человек и 
не человек вовсе. Вот я и волнуюсь на Новый 
год. Радуюсь. Надеюсь. Скорблю. Может, так 
нельзя? А как правильно? С юности учили: не 
знаешь как, вопроси старца.

Ученик спросил святого Антония: что мне 
делать, чтобы спастись? Хороший вопрос. 
Просто в самую точку. Не любил человек ходить 
кругами, бил в самую суть. На самый жгучий 
вопрос ждал прямого и конкретного ответа. И 
получил. Преподобный Антоний назвал три 
условия, соблюдая которые можно наследовать 
спасение.

Первое: не надейся на свою праведность. 
Почему это условие первое? Спросил монах, 
монах ответил. Монахи – люди, ведущие 
праведный образ жизни. Так им положено: 
жить по уставу, молиться, быть сдержанными, 
держать себя в строгости. Ведь монахи живут, 
будто в стеклянном доме: у всех они на виду, даже 
мирская одежда не способна «спрятать» инока. 
Правильная жизнь – привилегия аскетов, но она 
же и самая болевая точка: легко поверить, что 
ты «несть якоже прочие человецы», поскольку 
уже выполнил и перевыполнил задание по 
личному спасению.

Однако эту заповедь святой Антоний, 
похоже, адресует не только аскетам и не 
только потому, что религиозные люди как-то 
естественно склонны к мелкому тщеславию. 
В этом совете гораздо больше, чем обличение 
подвижнического честолюбия. Преподобный 
делится с учеником не законченным принципом, 
отточенным правилом или инструментом, а 
«ставит» правильный угол зрения.

Заметим: совет даёт человек, посвятивший 
годы жизни труду самопознания. Когда он 
говорит «не надейся на свою праведность», 
это итог многолетнего опыта, его опыта, это 
он выносил годами, это он сказал о себе, о 
человеке, весьма почитаемом за праведность, 
доказанную и, кажется, неколебимую. Именно 
он, святой Антоний, не надеется на свою 
праведность. Из его уст правило «не надейся 
на свою праведность» значит: жди от себя 
сюрпризов – неожиданных, пугающих желаний, 
мыслей и, скорее всего, поступков, которые 
могут представить тебя тебе же в неожиданном 
свете.

Правило номер два: обуздывай язык и чрево. 
Здесь, кажется, всё понятно. Это и есть аскеза 
в чистом виде, те основные правила духовной 
жизни, которые разделяют практически все 
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религиозные традиции. Услышать такое из 
уст многолетнего пустынника – естественно и 
предсказуемо. Язык и чрево надо обуздывать 
всегда, ныне и присно, и до самого последнего 
дня ни один христианин не свободен от этой 
тактики.

Что же на третье? А вот тут самое 
неожиданное, но и самое утешительное. 
Преподобный даёт ученику, может быть, 
наиболее вызывающий из своих советов: «не 
жалей о том, что прошло». Всегда вспоминаю 
это наставление именно на Новый год, который 
для меня сплетается из двух сильнейших 
эмоций – надежды и сожаления, и, похоже, с 
каждым новым годом моей жизни последнее 
преобладает.

«Не жалей о том, что прошло». По утрам я 
всегда пою. Собственно, я пою всегда, когда не 
ем, хотя бывают исключения. Недавно заметил, 
что гаснет во мне эта певучесть, всё больше 
молчу, задумываюсь, засыпаю. Нехорошо. 
Неправильно. Но в певучие дни всё чаще 
оглядываюсь назад: вот бы это настроение 
да неделю назад, или даже месяц, а вот бы 
оказаться с таким настроем в предыдущем 
году, вот тогда бы я уж развернулся с теми 
силами, с тем здоровьем, с крепким сном. Но 
«дёргает за рукав» авва Антоний: не примеряй 
на себя прошлое, его больше нет – ни плохого, 
ни хорошего. Не жалей об ушедшей юности, 
не скорби об упущенных возможностях, о 
несделанном, о несказанном – отпусти, забудь. 
Прошлого нет. Нет и будущего. Я – только 
здесь и однажды. Живи сейчас. Люби сегодня. 
Радуйся с теми, кто рядом. Не примеряй на себя 
чужую жизнь, ведь жизнь тебя вчерашнего уже 
не твоя.

У Бредбери среди персонажей «Вина 
из одуванчиков» есть старушка, которая 
хранила и трепетно берегла все следы и 
свидетельства прожитых лет: свои детские 
шапочки и платьица, программки праздников 
и спектаклей, фотографии и вырезки из газет. 
Вот она девочка, которая только научилась 

ходить, а вот тот самый бантик, который когда-
то семьдесят лет назад ей повязывала мама, а 
это тот самый цветок, который она сорвала, 
когда школьницей гостила у тети. И полный 
дом таких свидетельств прожитой жизни, 
поминальниц, а лучше – надгробных плит над 
каждым эпизодом ушедшего. Старушка все эти 
сокровища показывает детям, а они не верят, 
что эта высохшая бабушка была когда-то вот 
той румяной девочкой со старой фотографии. И 
детям удаётся убедить старушку, что это всё не 
про неё, и она никогда не была девочкой, она 
всегда была вот этой старой дамой.

И это пишу я – любитель древностей и 
артефактов. Но ведь вся эта дорогая семейная 
старина хороша именно как память. А в памяти 
жить нельзя. Человек живёт только здесь, только 
сейчас. Видимо, преподобный Антоний хорошо 
знал это искусство – отпускать прошлое. Может 
быть, потому, что, как подлинный подвижник, 
он был слишком живым. Святость делает 
человека более живым, чем самый здоровый, 
полнокровный молодой человек, и святые так 
ценили жизнь, а она с нами случается только 
в настоящем. Можно утонуть в прошлом, 
заблудиться в будущем и упустить ту радость, 
красоту и любовь, которые вот тут, рядом, 
притаились и ждут ободряющего взгляда, 
благословляющего жеста.

Не жалей о том, что прошло – ни о плохом, 
ни о хорошем. Живи сейчас. Даже если немало 
дров наломал, ты ещё жив, ты ещё здесь, ты ещё 
многих можешь сделать счастливыми, многих 
утешить. О них думай, на них смотри. Во все 
глаза смотри на то, что есть, отпуская то, что 
было. Не проморгай того, что теперь, что близко 
дыханием и взглядом. То живое, что рядом – 
более право, чем всё прекрасное и вожделенное 
в прошлом или будущем. Для прошлого – тихая 
грусть, для грядущего – озорное и нетерпеливое 
любопытство, для тех, кто рядом – объятия и 
поцелуи, и море нежности, которое плещется 
только в настоящем.

www.pravmir.ru
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Рождество Христово – великий праздник, 
торжественный день для всех христиан. В этот 
день в человека воплотился сам Бог, Спаситель 
мира. Удивительно, что в Священном Писании 
нет ни одного указания на то, что день 
появления Мессии на свет – это церковный 
праздник. В те времена иудеи дни рождения не 
праздновали. Да и древняя Церковь не отмечала 
Рождество. Рождение Христа праздновалось в 
день Богоявления.

Все знают историю о волхвах, которые 
пришли поклониться Иудейскому Царю, 
увидев звезду на Востоке. Но сами волхвы не 
были иудеями. Во что они верили? Почему и 
для них Рождение Спасителя стало великим 
праздником? Почему они приготовили особые 
дары, куда входило масло для бальзамирования 
усопших – смирна?

Рождество Христово: история праздника

Итак, обратимся к истории празднования 
Рождества Христова. Казалось бы, тут все 
просто. Этот день описан евангелистами, 
несомненно, для христианина рождение 
Царя Небесного, воплощение в человека, 
возможность просить отпущение грехов и 
жизнь вечную – великий праздник. Не всё так 
просто. Как мы уже и говорили, о праздновании 
Рождества в Писании не говорится. И уж тем 
более нет особо обетования наряжать ель, 
дарить друг другу подарки.

История Рождества Христова описана в 
Священном Писании, но празднование этого 

события появилось позже. Рождество – один из 
двенадцати великих праздников православной 
Церкви. В нашей традиции их принято 
называть двунадесятыми праздниками, это 
великие торжества Церкви, которые следуют 
после Пасхи. 

Первые упоминания о Рождестве относятся 
к IV веку. В 360 году римский епископ Либерий 
упоминал праздник Рождества. Во II веке о 
Рождении Христа говорили в день Богоявления. 
Праздник Богоявления отмечал сразу три великих 
события: Рождение Иисуса, принесение даров 
и Крещение. В старых требниках Рождество 
называют «Зимней Пасхой», Воскресение 
Христово было следствием Рождества. Вокруг 
них формировалась вся церковная практика. 
Этот праздник посвящён земной жизни Христа. 
Наш Спаситель родился не в роскошном замке, 
а в хлеву, где скот укрывался от непогоды. 
В римском храме Санта-Мария Маджоре 
хранится, предположительно, частица яслей 
Иисуса.

Иисус Христос родился в Вифлееме, в 
тот год император велел провести перепись 
новорожденных. Богородица и Иосиф были 
из рода Царя Давида. В городских гостиницах 
по дороге в Вифлеем места им не нашлось, 
поэтому Спаситель Мира появился на свет 
рядом со стойлом, а Богомладенца положили 
в кормушку для скота – Его первые ясли. О 
свершившемся чуде первым узнали пастухи, 
которые охраняли неподалёку свои стада, как 
гласит Евангелие от Луки. Звёздной ночью к 
ним явился Ангел Господень, чтобы возвестить 
Великую Радость «ибо ныне родился вам 
в городе Давидовом Спаситель». Вместе с 
Ангелом явилось и многочисленное воинство 
небесное, взывающее «Слава в вышних Богу!». 
Первыми, кто поклонился Господу, были 
простые люди, и простые люди стали первыми 
проповедниками Христа. Ангел сказал им: «Не 
бойтесь; я возвещаю вам великую радость, 
которая будет всем людям: ибо ныне родился 
вам в городе Давидовом Спаситель, Который 
есть Христос Господь», и смиренные пастыри 
первые удостоились поклониться ради спасения 
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людей Снисшедшему до «рабия зрака». Что же 
означали эти слова? До Рождения Христа Бог 
ещё никогда прежде не воплощался. Взяв на 
себя грехи мира, Иисус подарил людям надежду 
на Спасение, заповедовав своим ученикам 
прежде всего любовь. Апостол Павел говорил, 
что смерть для него стала бы приобретением, 
потому что в теле он был отлучён от истинного 
источника жизни – Христа.

***
Волхвы Мельхиор, Бальтазар и Гаспар 

увидели Вифлеемскую звезду на Востоке и 
поняли, что это означает рождение Спасителя 
мира. Пришли они, скорее всего, из Персии. 
Несмотря на то, что волхвы были язычниками, 
ищущими правду, им открылось солнце истины. 
В те времена астрономия часто сочеталась с 
астрологией и языческими практиками, поэтому 
в современном понимании волхвы были кем-
то вроде магов. Хотя персы и иудеи считали, 
что верят Единому Богу и воспринимали 
друг друга благосклонно, волхвы, конечно, не 
могли считаться богоизбранным народом. Они 
принесли Богомладенцу свои дары: золото – 
знак царской власти,  ладан – знак священства 
и смирну (пряное благовоние) – им умащивали 
тела усопших, символ того, что Иисусу Христу 
предстоит умереть и воскреснуть. 

Зачем же вочеловечился Сын Божий? Бог 
открыл нам пути спасения. Суть человека 
соединилась с Божественной сутью. 
Иисус облёкся в человека, чтобы исцелить 
человечество. Он принёс нам удивительный дар 
благодати и от нас требуется только достойно 
и праведно принять этот дар. Явление Бога во 
плоти – это жертва, которой и искупились все 
грехи человечества. Причём не только прошлые, 
но и будущие грехи. Об «усыновлении» 
Богом Отцом через Бога Сына пишет Феофан 
Затворник: «Дух Божий делает сынами – 
возрождая, всех ли? Не всех, а только тех, кои 
уверовали в Господа, положили следовать Ему 
во всем, и ради сих расположений приняты в 
благоволение Божие, как бы преднаречены 
быть сынами».

***
На месте, где Бог пришёл в мир, сейчас 

находится базилика Рождества Христова. 
Базилику заложила равноапостольная 
императрица Елена. Базилика действует 

непрерывно, здание базилики страдало от 
войн и пожаров. Под базиликой находится 
пещера, её место отмечено серебряной звездой 
с четырнадцатью лучами. Это место Рождения 
Господа нашего Иисуса Христа.

***
Игумен Даниил Паломник – первый, кто 

описал пещеру Рождества на русском языке. 
Это произошло в начале XII века.

***
Накануне Рождества Христова 

предпраздничный день – Сочельник. Это 
«дверь», открывающая врата в Рождество.

До дня Рождества, великого праздника, люди 
соблюдают Рождественский пост. Посты в 
жизни христианина занимают более половины 
года. В эти особые дни христиане пытаются 
соприкоснуться с Вечностью. Верующие 
подражают Христу, ведь Христос постился. 
Пытаться уподобиться Христу надо не только в 
пище, но и в духовной жизни. Мы сопереживаем 
даже не самому празднику Рождества, а тому 
трудному пути, который предшествовал 
явлению в мир Христа и служил подготовкой 
к нему. Пост это время очищения в духовной 
жизни и одно из основных духовных деланий 
человека. Святые угодники Божии постились, 
о чём есть многочисленные упоминания 
в Писании. Многие Святые Подвижники 
проводили в сугубом посте всю свою жизнь. 
Иисус говорил о необходимости поста 
Апостолам. На вопрос Апостолов, почему им 
не удалось изгнать бесов из бесноватого, Иисус 
ответил, что сей род изгоняется только постом 
и молитвой. Молитва для души, а пост для тела 
– важные дела христианина. Рождественский 
пост подготовительный. Мы готовимся к 
Рождеству Господа, дню великого праздника, 
такой праздник следует встречать с духовной 
чистотой. Чтобы день Рождества не стал 
обыденным днём, соблюдается пост, человек 
кается в грехах, чтобы душа восприняла этот 
праздник.

Символы Рождества Христова

Накануне рождества, в Сочельник, готовятся 
праздничные блюда: сочиво и кутья. Слово 
«сочельник» как раз связано с приготовлением 
сочива. Это блюда из пропаренных злаков с 
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мёдом. Едят в Сочельник только один раз, 
после праздничного богослужения.

Основным символом Рождества, конечно, 
остается Рождественская ель. Она занимает 
особое место в православной традиции, о ней 
мы расскажем подробно.

Символами Рождества и сейчас остаются 
Священные дары – золото, ладан и смирна.

Ещё один важный символ Рождества – 
Вифлеемская звезда. Люди всегда всматривались 
в звёзды и восхищались видом ночного неба. 
Но Вифлеемская звезда занимает особое место. 
Это та звезда, которая привела к колыбели 
Иисуса волхвов с дарами. Её лучи указали 
путь до места рождения Спасителя. Эту звезду 
в домах крепят на верхушку Рождественской 
ели. Восьмиконечная звезда присутствует 
также на иконе Божией Матери «Неопалимая 
купина». Раньше её устанавливали и на купола 
первых церквей. Историю звезды с Востока 
описал евангелист Матфей. Волхвы хорошо 
знали карту звёздного неба и считали, что 
звёзды – это не просто космические объекты, 
но и знамения, которые рассказывают о судьбах 
людей. В Пятикнижии Моисея содержится 
предсказание пророка Валаама. Этот человек 
не относился к израильскому народу, он имел 
языческое происхождение. Он провозгласил 
«новую звезду от Иакова», поэтому волхвы 
ждали появления особой звезды на Востоке. 
Поклонение Иисусу от язычников, волхвов, 
говорит о том, что все времена и народы, все 
земные цари рано или поздно преклонятся 
перед Христом.

Ангел и колокольчики напоминают нам о 
возвещении Рождения Господа пастухам. Звон 
колокольчиков прославляет Господа.

Во многих странах на Рождество принято 
зажигать свечи. Их свет символизирует 
Божественное сияние радости Рождества 
Христова.

Традиции празднования Рождества 
отличаются в разных странах. Соответственно 
и символы Рождества могут быть разными. В 
России укоренилась традиция Рождественского 
вертепа. Вертеп – это пещера Рождества, 
её делают своими руками и устанавливают 
в храмах, на площадях города и в домах 
верующие. Вертеп «приехал» в Россию из 
средневековой Западной Европы. В те времена 

активно боролись с языческими традициями 
и обрядами. Многие христиане по немощи 
своей участвовали в празднике бога Митры, 
языческого бога Солнца. Это отсылает нас 
к истории установления самого праздника 
Рождества. День Рождества совпадал с 
днём Солнцестояния, что имело и некий 
символический подтекст. Церковь начала 
праздновать Рождество отдельно от дня 
Богоявления, чтобы заменить христианскими 
праздниками языческие.

Пусть многие христиане и не 
организовывали языческие праздники, даже 
становясь невольными участниками застолья, 
они наносили вред своей душе. Так можно 
было подумать, что между почитанием Христа 
и почитанием других несуществующих богов 
нет существенной разницы. Церковь должна 
была или отлучить «наполовину язычников» 
или придумать способ установить настоящий 
христианский праздник, напоминающий о 
том, что к нам пришёл Христос Спаситель. 
Несмотря на то, что в выделении Рождества 
из праздника Богоявления была и несомненная 
польза, ряд богословов считает, что в этом 
нашлись определённые минусы для христиан. 
Рождество стало не так тесно ассоциироваться 
с явлением в мир Бога. Блаженный Феодорит 
Кирский говорил: «…Сущий Бог и Божий Сын, 
имея невидимое естество, когда вочеловечился, 
соделался для всех явным».

***
В те времена в праздниках Рождества 

принимали участие не только певчие церковного 
хора, но и прихожане. На специальном 
столике над престолом устанавливали 
статую Девы Марии. Мальчик из церковного 
хора, изображавший Ангела, возвещал 
рождение Мессии. А священники изображали 
Вифлеемских пастухов. После возвещения они 
входили в алтарь. Далее следовало небольшое 
представление на Библейскую тему, которое 
называлось «Вертепным действом», а на 
Западной Украине просто «Вертеп».

В Европе XVI века такие мистерии 
проводили кукольные театры. У таких театров 
были декорации, напоминающие декорации 
сегодняшних рождественских вертепов. Их 
вырезали из бумаги, дерева, лепили из глины. 
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Сейчас вертепы зачастую просто устанавливают 
у входа в храм или дома.

Католики и протестанты также делают 
адвент-календари. Адвент – это четыре недели 
до рождества. Для детей в таких календарях 
оставляют небольшие подарки.

Почему различаются даты празднования 
Рождества в различных церквях

В древнем мире единого календаря не 
существовало. Юлий Цезарь был одним из 
самых просвещённых людей своего времени. 
Он понял, что существует необходимость 
создания календаря. Юлианский календарь 
установил Юлий Цезарь, что следует из самого 
его названия. Греческая наука того времени уже 
знала, что Земля делает полный оборот вокруг 
солнца за 365 дней и 6 часов. На самом деле, 
это не совсем точные цифры — за 365 дней, 
5 часов, 49 минут. Юлий Цезарь потребовал, 
чтобы в календаре сочетались римские 
названия и греческие научные открытия. В 
этом календаре также, как и Григорианском, 
12 месяцев, високосные года, 365 дней в году. 
Дополнительный день появляется каждые 
четыре года. К сожалению, неточность в 
11 минут стала критичной. Так за 128 лет в 
календаре появился бы целый лишний день. 
В 1582 Папа Римский Григорий XIII ввёл 
календарь, который называется соответственно 
Григорианским, в нём меньше високосных 
годов. Года, которые делятся на 100, но не 
делятся на 400 стали содержать в себе 365 
дней. Почему же возникли споры, если новый 
календарь был совершенен? В нём намеренно 
пропустили десять дней. Страны принимали 
новый календарь в разные периоды, что родило 
несколько путаниц в важных исторических 
датах.

Вопрос этот не так однозначен, как кажется, 
и дело не только в календарях. Сегодня наша 
Церковь живёт по Юлианскому календарю, 
хотя в некоторых странах Григорианский 
календарь считается наиболее точным. 
Разница между этими двумя календарями в 
исчислении. Юлианский или Григорианский 
календарь – это вопрос богословия. После 
Октябрьского переворота Юлианский 

календарь сочли «мракобесным», все светские 
праздники отмечаются по Григорианскому 
календарю, в 1923 году Церковь пытались 
под давлением перевести на новый стиль, 
но Русская Православная Церковь осталась 
верна Юлианскому. Католики и протестанты 
отмечают Рождество по Григорианскому 
календарю, как и ряд православных Церквей за 
рубежом.

Нам достаточно точно известна дата зачатия 
Иоанна Крестителя его матерью Елисаветой (23 
сентября по старому стилю). Мы знаем, когда 
Захария ушёл из Иерусалима, известно, что в 
шестой месяц после зачатия Иоанна Крестителя 
ангел явился Пресвятой Богородице. Этот 
день стал днём Божественного зачатия Иисуса 
Христа. Мы не можем знать точной даты, 
но можем рассчитать, что Рождение Христа 
приходилось на середину зимы.

Праздничное богослужение

Величие праздника отражается в 
праздничном богослужении на Рождество. В 
этот день читается молитва «Царю Небесный». 
Эта молитва не читается только в период от 
Пасхи до Пятидесятницы и ей открываются 
многие богослужения, а не только праздничные. 
Далее идёт ектения и гимн «С нами Бог». Этот 
гимн напоминает нам о пророке Исайе, который 
за 700 лет до Рождества Христова возвестил о 
пришествии Спасителя мира, рождённого от 
Девы. Он описал события Его земной жизни, 
смерть и воскрешение. Далее следует песнь 
Симеона Богоприимца, которая говорит о 
принесении Богомладенца в Иерусалимский 
храм, которое традиционно совершалось 
на сороковой день жизни. На праздничном 
богослужении в Рождество поётся ирмос – 
заголовок Рождественского канона. В каноне 
девять песен, начало девятой песни (ирмос) – 
это нить, связывающая Ветхий Завет с Новым 
Заветом. Он говорит о том, что нам, христианам, 
лучше любить молчание.

Многие проповедники не могут подобрать 
слов, чтобы передать суть тайны Рождения 
Христа. Богослужение проходит на 
церковнославянском языке. Гимнография 
Древней Руси и Византии огромна. Как мы 
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знаем, все богослужения идут по суточному 
кругу. Накануне праздников утреннее и вечернее 
богослужение сливается в одно «всенощное 
бдение». Такие богослужения бывают всего 
лишь дважды в году: на Рождество и на Пасху. 
В Русской Православной Церкви проходит 
Патриаршее Рождественское богослужение, 
когда Предстоятель Русской Православной 
Церкви обращается к пастве.

Утреня Рождества поётся ночью. В эту ночь 
мы слышим Ангельскую песнь: Слава в вышних 
Богу и на земли мир, в человецех благоволение. 
Это благодарность Богу за то, что он воплотился 
и спас нас. Мы слышим также полиелей, стихи 

из этих псалмов прославляют милость Господа. 
Далее идёт величие – краткое песнопение, 
славящее Бога. В состав праздничной утрени 
входят степенна и степенный антифон. 
Антифоны подражают хору Ангелов, славящему 
Господа. Названия обращаются к способу 
исполнения этих песнопений. Так Антифоны 
поются попеременно. Далее идёт прокимен, 
предшествующий чтению отрывка из Писания, 
посвященного Рождеству Христову. После чего 
следует стихира евангельская, объясняющая 
слова Писания.

Тропарь и кондак на Рождество

Тропарь и кондак на Рождество – это 
важнейшие составляющие богослужения. Их 
создают христианские поэты-гимнографы. 
Тропарь и кондак не просто молитвы, но и 
объяснения сути праздника Рождества.

Рождественская ель: православное значение

Ель всегда являлась символом Рождества. 
Связано это с тем, что, Ирод приказал убить 
всех младенцев, опасаясь за своё положение, 
когда Волхвы сообщили, что родился Царь 
Иудейский, имея в виду Спасителя. Считается, 
что для спасения Иисуса, Мария и Иосиф 
закрыли вход в пещеру ветвями ели.

Почему же Ирод так испугался? Во времена 
Ирода иудеи ждали прихода Мессии. Одной из 
причин этого было пророчество: Не отойдёт 
скипетр от Иуды и законодатель от чресл 
его, доколе не приидет Примиритель, и 
Ему покорность народов (Быт. 49:10). Оно 
понималось так, что Мессия придёт тогда, 
когда отойдёт власть от потомков Иуды 
(родоначальника одного из 12 колен еврейского 
народа). Ирод не был природным иудеем (он 
был по происхождению идумеянином), поэтому 
его приход к власти означал достижение 
этого рубежа. Ирод также не был верующим 
человеком, и приход Мессии интересовал его 
только с точки зрения политических амбиций.  
Мессию ждали как могущественного Царя, 
враги которого будут повержены.   
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Мало того, что Ирод не был потомком 
Давида, а, значит, положение его в качестве 
официального правителя было и без того 
шатким, так ещё и иудаизм принял не он, а его дед, 
потому что Хасмонейское Иудейское царство 
этого потребовало. Антипатр Идумеянин, отец 
Ирода, захватил царский престол хитростью 
и силой (он был правителем Идумеи и стал 
опекуном иудейского царя-первосвященника 
Гиркана II). Он сам стал жертвой предательства 
и обмана. Ирод наказал предателей и взошёл 
на царство (римляне сделали его правителем 
иудейского царства). Взяв в жены внучку 
Гиркана II и реконструировав храм, Ирод 
пытался укрепить свои позиции. Но, будучи 
жестоким и подозрительным человеком, он 
позднее убил свою жену и трёх сыновей, 
заподозрив их в сговоре. На фоне этих событий 
в Иерусалиме появились волхвы, требующие 
показать им Иудейского царя, и они явно имели 
в виду не Ирода. После этого он приказал убить 
всех младенцев. Это ужасное событие было 
одним из худших злодеяний Ирода.

***
В Европе долгое время существовала 

легенда о том, что, когда деревья приносили 
Богомладенцу свои дары – плоды, ели было 
нечего предложить ему, и она скромно стояла на 
пороге хлева, не решаясь приблизиться. Тогда 
Иисус улыбнулся и протянул к ней руку. Но это 
история относится, скорее, к добрым сказкам.

Существовала и ещё одна версия этой 
сказки: она гласила о том, что два других 
дерева пальма и маслина не пускали ель ко 
Христу, насмехаясь над ней. Услышав это, 
Ангел Господень украсил скромное дерево, 
и она вошла к яслям Богомладенца во всём 
своим величии. Иисус обрадовался ели, но 

она смутилась, а не возгордилась, потому что 
помнила – её нарядил Ангел, и ему она обязана 
своим преображением. За скромность именно 
ель стала символом дня Рождества.

В России традиция наряжать ель на 
Рождество пришла лишь в XVIII веке. Кстати, 
во многих странах, эта традиция тоже стала 
поздней: в Англии, во Франции и в Америке 
лишь в середине XIX века ель на Рождество 
стала повсеместной практикой.

Ель наряжают и на Новый год, но это – 
светская традиция. Для православных христиан 
ель – прежде всего, символ Рождества. 

В Россию украшенную ель «привёз» Пётр 
I, но изначально её ставили только в питейных 
заведениях, а в домах нарядное дерево 
появилось уже в XIX веке. В доме императора 
Николая I в Петербурге на Рождество стояла 
украшенная ель.

Чуть позже ель появилась в качестве 
иллюстрации к книге «Щелкун орехов» 
(«Щелкунчик») Гофмана, что говорило о плотно 
укоренившейся традиции украшать ель на 
Рождество. Уже в 1916 году Священный Синод 
усмотрел в традиции влияние немцев и запретил 
её, а в 1927 году, после антирелигиозной 
кампании, Рождественскую ель отнесли к 
«пережиткам прошлого».

Сейчас вечно зелёная ель, напоминающая 
также о жизни вечной, переживает второе 
рождение. В 1935 году ель вернулась в 
государственные учреждения, но вернулась, 
увы, как светский символ Нового года. Её 
украшали красной звездой на верхушке. 
Известно, что в годы богоборчества люди 
наряжали ель тайно у себя в домах. Люди стали 
вспоминать, что это, прежде всего – символ 
Рождества Христова.

Читайте большое интервью со священником нашей Австралийско-
Новозеландской Епархии протоиереем Гавриилом Макаровым из Брисбена:

https://pravoslavie.ru/142734.html
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 Когда услуга получена, о Боге можно смело забыть
Хочется пожить… Очень современная, очень понятная мысль. Человек зашёл 
в храм, чтобы хорошо прошла рабочая встреча. Но к Богу он решил прийти в 

старости, когда яркая насыщенная жизнь подойдёт к концу. Почему о духовной 
жизни нельзя говорить на языке рекламы, рассуждает священник Ясен Шинев.

Воспользуюсь, но не сейчас

Я люблю оставаться в храме после Литургии 
особенно в будни, когда можно спокойно 
посидеть в благодатной тишине, пропитанной 
ароматом ладана, или прогуляться в ограде. Вне 
богослужения здесь можно встретить самых 
разных людей: и верующих, и неверующих. 
Одни приходят в надежде получить ответ на 
давний сокровенный вопрос, другие  помолиться 
о скорейшем разрешении какой-либо проблемы, 
третьи просто за утешением.

Обычно я сам начинаю разговор и, в 
зависимости от желания человека, говорю 
с ним о вере, о молитве, о личном диалоге 
с Богом – в общем, обо всём, что может быть 
интересно. Это удивительные минуты, когда в 
тишине церковного дворика душа открывается 
навстречу живым словам о Христе, пусть даже 
от такого недостойного служителя, как я. Такие 
разговоры несут огромную пользу как для 
того, кто зашёл в храм, так и для священника. 
Они обогащают, вдохновляют и, хотя бывают 
огорчительными, подталкивают обоих 
собеседников к переосмыслению Евангелия на 
примере собственной жизни.

Несколько дней назад я увидел в храме 
молодого человека. Юноша поставил свечку 
перед иконой и сосредоточенно молился, 
не отрывая глаз от огонька. Я подошёл, 
поздоровался, молодой человек приветливо 
ответил, и я продолжил разговор. 

– Хорошо, что пришли в храм! – сказал я. – 
Когда воскресный день начинаешь за Литургией, 
многое становится понятно, в том числе и свет 
нашей православной веры. 

Юноша вежливо дослушал, а затем ответил с 
улыбкой: 

– Благодарю, отче, но я здесь не частый гость. 
Сегодня у меня важная встреча по работе, вот 
и зашёл помолиться. Не могу сказать, что я 
сильно верующий: мне, честно говоря, пока 
особо не до этого. Но я всегда чувствую, что Бог 
мне помогает, и очень благодарен Ему, потому 
что вижу: Он меня любит.

Согласен с вами: храм, богослужения – это 
прекрасно, но вашими советами я воспользуюсь 
не сейчас, а позже, когда реализую всё 
задуманное в этой жизни.

Я уже решил, что ближе к старости 
непременно стану ближе к религии. Потом, не 
сейчас. Как бы это объяснить… Понимаете, мне 
пожить хочется! Согласитесь, в жизни столько 
всего интересного, правда? 

Мы попрощались, юноша ушёл, а я задумался. 
Хочется пожить… Очень современная, очень 
понятная мысль. 

Получил – и о Боге можно смело забыть

Наша жизнь в бурной стихии этого мира 
целиком подчинена нашему эго. Амбиции, 
удовольствия, успехи и развлечения переполняют 
существование современного человека до краёв. 
И для Христа уже просто нет места, а если и 
есть, то где-то на периферии, в дальнем, забытом 
уголке, о котором и не вспоминаешь. 

Мы обращаемся к Нему лишь тогда, когда 
нужно срочно решить какую-то проблему, 
причём решить немедленно. Мы относимся 
к Богу как к золотому ключику, волшебной 
палочке, как к волшебнику, который по первому 
зову должен примчаться на ковре-самолёте и 
выполнить наше желание. Ведь именно так 
в современном мире оказываются услуги, 
не правда ли? Быстро и недорого – на языке 



ВЕСТНИК 13

СЛОВО ПАСТЫРЯ

рекламы. А когда желаемое достигнуто, о 
Боге смело можно забыть, пока Он снова не 
понадобится. 

Именно так рассуждает современный 
мир, проповедующий бесконечную суету-
катализатор всех процессов в пульсирующей 
неожиданностями жизни. Такое представление 
о Боге в наши дни стало настолько 
распространённым, что воспринимается уже 
совершенно естественно, как любое другое. 

Самое печальное, что так рассуждает не только 
молодёжь. Пожилые люди относятся к Богу 
не менее потребительски, и в этом нет ничего 
удивительного, потому что такое отношение 
передаётся из поколения в поколение, от отца 
к сыну, от матери к дочери. Люди привыкают и 
уже не желают искать путь к Богу, великолепно 
оправдываясь, в первую очередь, перед собой.

Именно о таких из нас мудро сказал св. 
Паисий Святогорец: «Не желающие обрести 
духовный смысл жизни». Мы не понимаем 
своим суетным умом, что жизнь – это великий 
и чудный дар, данный нам Творцом для того, 
чтобы, выйдя из небытия в бытие, открыть 
для себя его дивный смысл и разделить с Ним 
краткий путь на грешной, потерянной земле.

Наполнить свою жизнь смыслом, освятить 
каждый день, освятить ум, душу и сердце, всего 
себя – вот призвание, данное нам Господом.

Цель нашего пребывания здесь, во 
временном, смутном и туманном пристанище 
– обожение, и на пути к этой цели нам даётся 
благая возможность с помощью Таинств матери-
Церкви вести осмысленную, святую жизнь. Мы 
– изгнанники из рая – призваны вновь обрести 
его, среди скорбей, тревог и лишений подвизаясь 
трудами молитвы и милосердия.

Диагноз человечества

Мало кто это понимает. Мало кто 
приподнимает завесу суеты, окутавшей наш 
мир, чтобы превозмочь себя, своё земное «я» 
и прикоснуться к Богу. Большинство из нас 
слепо следуют принципу «Бери от жизни всё», в 
котором неизвестно чего больше – легкомыслия 
или цинизма. Этот лозунг выражает 
полную, абсолютную безответственность и 
одновременно отсутствие малейшего желания 
найти духовную альтернативу навязанным 
светским стереотипам. Всё высшее, духовное и 

святое – где-то в стороне, а нам всё равно, мы не 
стремимся к этому.

Вот такой экзистенциальный парадокс 
современности: нормальное стало 
ненормальным и наоборот. Можно назвать 
это современным диагнозом человечества, 
выбирающего – абсолютно сознательно – 
временное, а не вечное, тварное, а не Творца, 
человека, а не Бога.

Красноречиво говорил об этом ещё св. Иоанн 
Кронштадтский, великий русский святой начала 
XX века: «Настоящая жизнь не шутка и не 
игрушка…, а между тем люди обратили её в шутку 
и игрушку: легкомысленно играют временем, 
данным для приготовления к вечности, играют 
праздными словами. Соберутся в гости, сидят 
и празднословят, соберутся в театре и там лишь 
забавляются; забавляются даже пищею или 
питьём, употребляя в излишестве, вместо того, 
чтобы употреблять их только для необходимого 
насыщения; забавляются одеждами своими, 
забавляются лицами своими, забавляются 
детьми своими, вместо того, чтобы воспитывать 
их в вере, благочестии и страхе Божием. Вся 
жизнь у них забава. Но горе забавляющимся» 
(„Моя жизнь во Христе“, т. 1, стр. 142-143).

Вечный маскарад, неумолкающая ярмарка 
суеты и тщеславия – и за всем этим стоит 
князь мира сего, великий виртуоз лжи, враг 
человеческого спасения. Это он автор и 
вдохновитель всего представления, потому 
что его главная цель – увести любимое 
творение Божие, человека, от неудобного, но 
спасительного пути к вечному Божиему Царству.

А жизнь несётся стремительно, бежит, 
утекает словно песок сквозь пальцы у всех 
нас, и прозревших и не прозревших. Но нам, 
христианам, не следует относиться к этому 
порочному кругу как к данности. Наш долг 
– благовестить Христа и помогать тем, кто 
пребывает в заблуждении. Посему будем 
молить Подателя всех благ Христа послать всем 
нам сил для открытия духовной реальности 
среди искушений современного мира, чтобы 
преодолеть в Духе силу земного притяжения 
и самый яркий синдром нашего времени – 
«Пожить!». Только так можно обрести духовное 
зрение и по-настоящему осознать слова 
Спасителя: «Я – Путь, и Истина, и Жизнь» 
(Ин.14:6).

www.pravmir.ru
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Я работал аналитиком в крупной компании 
по производству бытовой техники и вдруг начал 
испытывать трудности с совершенно обычными 
задачами. Например, забыл компьютерную 
программу, которой до этого пользовался 
каждую неделю, с трудом разбирался в числах 
и отправил руководству неверный отчёт. Это 
было очень необычно.

Мы с боссом подумали, что это просто стресс 
после работы над одним большим проектом. 
Но мы ошиблись.

В мае 2018 года у меня случился приступ, 
и, поскольку врачи хотели найти причину, 
они провели множество анализов. Именно 
тогда мне поставили диагноз: гидроцефалию 
нормального давления, при которой жидкость 
из мозга, которая обычно стекает в мочевой 
пузырь, больше туда не попадает. Повышается 
давление на мозг, которое приводит к 
постепенной потере функций конечностей и 
речи, а также ужасным, мучительным головным 
болям.

Одновременно с этим диагнозом мне 
поставили деменцию с ранним началом. Это 
любая деменция, диагностированная до 65 лет.

А мне на тот момент было всего 57. 
Причин у этой болезни много, но наиболее 
распространенными являются две: генетика и 
черепно-мозговые травмы.

У меня было и то, и другое. Моей бабушке 
по материнской линии и всем её сестрам был 
поставлен такой диагноз. Сам я попадал в 
аварию во время службы в армии, и тогда 
получил черепно-мозговую травму и травму 
спинного мозга.

Больше всего меня расстраивало то, что, 
когда мне поставили диагноз, невролог 
просто сказал: «Вот назначения, принимайте 

К. Морленд уже несколько лет живёт с диагнозом «деменция». Ему пришлось 
отказаться от работы и вождения машины, смириться с постепенной 

потерей памяти и тем, что жене приходится нарезать мясо и выбирать 
за него блюда в меню. Однако он сумел найти в своём диагнозе массу 

положительного и надеется прожить долгую жизнь.
Как поддержать себя и близких с этим диагнозом

это лекарство и не забудьте записаться на 
следующий приём». Никаких предложений 
помощи, никаких брошюр или советов, где 
взять на это силы.

Поскольку я шесть лет ухаживал за 
бабушкой, прежде чем пришлось поместить её в 
специализированное медицинское учреждение, 
у меня было представление о том, что меня 
ждёт в будущем. На момент написания этой 
статьи деменция – неизлечимая болезнь. Для 
избавления от неё нет никакого лекарства. Есть 
лекарства для лечения, и они действительно 
помогают мне обрести большую ясность 
сознания. Когда я начинал их принимать, 
это было всё равно, что зажечь лампочку. Но 
большинство из них работают только на ранних 
стадиях заболевания, поэтому я знаю, что мои 
возможности ограничены.

Вспомнив о том, через что пришлось пройти 
с бабушкой, я устроил себе трёхнедельный 
праздник жалости. Я спрашивал себя: почему? 
Почему я, почему сейчас?

И знаете, что заявила моя жена? «А почему 
не ты?» Она сказала мне: «Смирись с этим и 
живи свою жизнь».

Мне разрешили работать ещё девять 
месяцев, пока всем не стало очевидно, что я 
больше не могу нормально функционировать. 
Пришлось уйти на пенсию по инвалидности. 
Мой мир был разрушен. Я чувствовал себя 
бесполезным и беспокоился, что теперь я не 
смогу быть кормильцем, как раньше. Я не знал, 
как мы будем выживать и оплачивать счета. Но, 
к счастью, мне быстро дали инвалидность.

Все это случилось незадолго до того, как 
мне пришлось перестать водить машину. Это 
оказалась одна из вещей, от которых мне было 
труднее всего отказаться. Я родом с Юга, где 
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традиционно парень всегда водит машину. 
Я всегда немного презрительно смотрел на 
ребят, которые сидят на пассажирском сиденье, 
и думал: «Должно быть, он потерял права. 
Жалкий болван». Ну, а теперь я сам стал этим 
жалким болваном, сидящим на пассажирском 
месте…

Моей жене пришлось взять на себя многое 
из того, что раньше делал я. Например, я 
люблю готовить. Больше всего выпечку. Но мне 
больше нельзя подходить к плите. В последний 
раз, когда я пытался приготовить сэндвич с 
сыром на гриле, включились детекторы дыма 
во всем доме.

Я легко всё забываю. Мне могут сказать 
что-то очень простое, а через час я ничего об 
этом не помню. Я вижу людей, которых знаю 
много лет, но не могу вспомнить, как их зовут 
или откуда я их знаю. Дошло до того, что мне 
страшно выходить на улицу, где я окажусь в 
толпе. Я беспокоюсь не только о себе, но и о 
том, что могу поставить в неловкое положение 
жену.

В группе поддержки, где я состою, знают о 
моём диагнозе. И больше всего мне нравится, 
что там не встретишь осуждения, если делаешь 
что-то дурацкое. Я чувствую, что могу быть 
собой, и никто не смотрит на меня свысока.

Я расстраиваюсь из-за того, что это 
несправедливо взвалено на мою жену, но она 
уверяет меня, что не страдает. Она возит меня 
куда угодно и помогает во всём, с чем я не 
могу справиться сам. Иногда я забываю, как 
пользоваться ножом и вилкой, чтобы нарезать 
мясо. Меню с большим количеством блюд 
может сбить меня с толку, поэтому она его 
просматривает и называет мои любимые блюда.

У жены прибавится и множество других 
забот по мере прогрессирования этой болезни. 
Мне говорили, и я видел по своей бабушке, 
что память ещё сильнее ухудшится и что 
мне будет труднее сосредоточиться. Сначала 
мне может потребоваться медицинская 
сестра на дому, но затем меня нужно будет 
отправить в квалифицированное медицинское 
учреждение. Люди, которые там работают, 
обучены обращению с людьми со сниженными 
когнитивными способностями.

По крайней мере, когда дело дойдёт до того, 
это поможет снять часть бремени с моей жены 

хотя бы физически. Думаю, эмоционально это 
мало что изменит.

Пока ещё есть многое, что я могу делать. 
Люблю смотреть шоу «Опасность!» Я не могу 
ответить на все категории вопросов, но бывают 
вопросы, на которые я отвечаю даже раньше 
участников. Жена только удивляется, как в 
конкретный момент я не могу вспомнить ответ 
на основной вопрос, хотя вообще-то я помню 
эту информацию. Я также отлично играю в 
«Колесо фортуны».

Теперь, когда у меня гораздо больше 
свободного времени, я завёл новые хобби. В 
детстве я любил писать стихи и рассказы, и 
много раз мои работы ставили в пример другим. 
В жизни мне было не до того, и я отодвинул 
писательство на второй план, но теперь я 
вернулся к этому.

Мне всегда нравился велосипед, раньше 
я проезжал на нем в среднем 40-60 миль. Я 
больше не могу ездить на велосипеде, но я езжу 
на тадпол-трайке, который представляет собой 
трехколёсный велосипед с лежачим сиденьем.

Я занимаюсь адаптивной стрельбой из лука. 
До марта этого года я даже никогда не держал 
в руках лук. Теперь я собираюсь тренироваться 
и надеюсь поучаствовать в паралимпийских 
соревнованиях. Ничего этого бы не было, если 
бы не диагноз.

Болезнь, конечно, принесла проблемы, но 
и много положительного. В июне 2019 года я 
был избран членом консультативной группы 
по ранней стадии болезни Альцгеймера. За 
это время я успел рассказать свою историю 
нескольким национальным и региональным 
изданиям, и люди со всех Соединенных Штатов 
писали мне, рассказывая свои истории. Я 
выступаю в медицинских школах, рассказываю 
студентам о жизни с этим заболеванием и о 
проблемах, с которыми я столкнулся, обращаясь 
за медицинской помощью, делюсь своей 
историей в социальных сетях и СМИ. Я знаю, 
что меняю ситуацию и даю надежду большому 
количеству людей: как тем, кто живёт с этой 
болезнью, так и их опекунам.

Я рассказываю всё это, чтобы поддержать 
более 6 миллионов человек в США и 55 
миллионов человек по всему миру, которые 
живут с любой формой деменции. Мой самый 
главный совет: пожалуйста, не прекращайте 
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жить. Возможно, вам придётся внести в жизнь 
некоторые коррективы, но есть ещё множество 
вещей, которые вы можете сделать.

Эта дорога будет нелёгкой. Но, надеюсь, 
будет долгой. Мне сказали, что средняя 
продолжительность жизни с таким диагнозом, 
как у меня, составляет около 18 лет, однако я 
полон решимости прожить дольше.

Наслаждайтесь временем, которое у вас 
есть. Идите и делайте то, что всегда хотели 
сделать, но боялись потратить на это время. 
Продолжайте жить своей жизнью и покажите 
другим, что ещё можно успеть!

Перевод Ирины Якушевой

 Как принять утрату и попрощаться с близким.
Психолог и рефлексотерапевт Фредерика де Грааф работает волонтёром в 

Московском хосписе №1. 
Она находилась рядом с людьми в последние часы их жизни, поддерживала их семьи. 

Почему диагноз близкого важно принять, а его самого отпустить, 
когда придёт время? 

На эти вопросы Фредерика отвечает в книге «Открытость сердца», которая недавно 
вышла в издательстве «Никея».

Ваня

Как мы на самом деле смотрим на страдание – будь 
то страдание тяжелобольных, умирающих или их 
близких? Считаем, что это всегда зло? Как относимся 
к страданиям, неизбежно сопровождающим 
подлинную любовь? О её жертвенной стороне, 
которая выражается в страдании, сейчас не принято 
ни говорить, ни даже думать. Но как бы мы ни 
прятались от этой реальности, сколько бы её ни 
замалчивали, она никуда не денется. 

Приведу несколько примеров жертвенной любви. 
У нас в хосписе умирал пятилетний мальчик Ваня. 
У него была опухоль мозга в терминальной стадии, 
он ослеп. 

Мама неотлучно сидела рядом с ним. Ваня всё 
время был в полузабытьи. И вдруг открыл глаза. 
Почти полчаса мальчик смотрел на потолок и губы 
его шевелились: он с кем-то разговаривал. Смотрел 
радостно, не тусклыми, а ясными, яркими, словно 
прозревшими глазами и разговаривал с кем-то из 
иного мира. Мы с мамой сидели, не шевелясь, и 
благоговейно молчали. 

Потом Ваня снова ушёл в себя и тихо лежал с 
закрытыми глазами. Я вышла из палаты, чтобы дать 
маме возможность побыть наедине с сыном. 

Через некоторое время пришла обратно и 

увидела, что Ваня уже при смерти. Он испустил 
последний вздох и умер, и я услышала, как мама 
тихо произнесла: «Спасибо Тебе, Господи». 

Я никогда в жизни не слышала, чтобы мама, когда 
умер её ребёнок, сказала: «Спасибо Тебе, Господи». 

Вечером мы сидели с ней вдвоём, и вот что она 
мне рассказала: «Когда вы ушли, я увидела, что Ване 
было там так хорошо и радостно! И я ему сказала: 
„Ванечка, если ты сейчас с Боженькой, возьми Его 
за руку, я тебя отпускаю“. Сразу после этого Ваня 
умер». 

Такое выражение жертвенной любви встречается 
редко. Мама смогла полностью забыть о себе и 
отпустить сына, поняв, что ему там, с Богом, лучше. 
Она поступила так ради человека, чьи страдания 
были для неё важнее собственного горя. Это 
большая редкость, особенно когда дело касается 
детей: отпускать своих близких умеют далеко не 
все. 

Два брата

Другой очень яркий пример. У одного 
четырёхлетнего мальчика спросили: «Готов ли 
ты отдать свою кровь сестричке?» А сестре его 
было два годика, она находилась при смерти, и ей 
срочно требовалось переливание крови. И мальчик 
ответил: «Я готов». После переливания крови он 
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тихо и испуганно спросил: «А через сколько минут я 
умру?» Он думал, что, отдав кровь, должен умереть, 
но согласился её отдать! Это тоже проявление 
жертвенной любви, которая встречается так редко… 

И ещё один прекрасный пример, я им буквально 
любуюсь. Анатолий – военнослужащий, примерно 
сорока лет. Его двадцатидевятилетний брат 
Владимир умирал от саркомы, ему оставалось 
недолго. Анатолий явил себя удивительным 
человеком. Сердце этого мужчины, военного, 
оказалось более чутким, чем у иной женщины. 

Когда Владимир был уже близок к смерти, 
Анатолий молча сидел с ним рядом, держа его за 
руку. Братья ни о чём не говорили. Но они общались 
друг с другом глазами, почти не отводя взгляда. 
Анатолий был рядом с братом в течение многих 
часов, до последнего мига. 

Когда Владимир начинал задыхаться, Анатолий 
его подбадривал: «Вов, давай поглубже подышим. 
Нет, так не годится. Дыши! Дыши! Побольше, 
поглубже, нет-нет, давай ещё!» На словах он вроде 
бы даже шутил с Владимиром, но они встречались 
глазами, и взгляд старшего брата говорил без слов: 
«Не бойся, я с тобой до конца». 

Мы с вами уже говорили, что если у нас нет 
страха, а есть вера и тишина, то мы можем многое 
дать. Анатолий понял страхи брата и сидел с ним до 
самой его смерти, до утра. Я была с ними до позднего 
вечера и, пока не ушла, с удивлением смотрела, как 
Анатолий держит брата своей любовью, общаясь 
о главном, то есть о его приближающейся смерти, 
молча, только своими глазами, и не давая ему 
бояться. 

Для меня эта любовь была подобна Покрову 
Божией Матери, распростёртому над ними. 
(Мама братьев находилась вне этого поля любви, 
чувствовала себя потерянной. И я, чтобы ей было 
легче и она тоже могла что-то сделать для сына, 
дала ей чёткую задачу: попросила время от времени 
смачивать губы и язык Владимира, чтобы облегчить 
его страдания.) Оба брата знали, что приближается 
смерть, но словами об этом не говорили, а Анатолий 
своей любовью каким-то непостижимым образом 
держал брата внутри себя. Какой это был покров 
любви! Какое таинство! 

Утром я увидела тело Владимира: лицо его было 
спокойно, он без страха перешёл в иной мир. 

Важно, чтобы умирающий человек не оставался 
со своим страданием один на один. Большинство 
людей хотят, чтобы кто-то был с ними рядом, потому 
что страшно. Но суть не только в физическом 
присутствии. Если уж быть с человеком – то надо 
именно быть! Находясь рядом с больным, надо 
держать его внутри себя, в своём сердце перед 
лицом Божиим. 

Владыка говорил, что страдающего человека 
можно взять к себе в сердце и держать, «как 
ребёнка в утробе»: таким образом он родится в 
тебя и остаётся близок с тобой в духовном лоне. 
Он находит прибежище в твоём сердце, и всё это в 
присутствии Божием, в молитвенном обращении к 
Господу: «Пусть он живёт в моём сердце ради Тебя». 
Сам владыка обращался к Богу так: «Господи, это 
Твой ребёнок, он страдает, помоги!» Без лишних 
слов. 

Мой опыт показывает, что вслух молиться не 
следует, так как большинство людей не привыкли 
к молитве, и их страх может возрасти из-за того, 
что слова молитвы часто им непонятны. Лучше 
внутренне молчать и молиться в сердце своём. 
Молчание крайне необходимо: тогда человек 
чувствует, что может заговорить. Или же мы 
можем держать его в глубине молчания и тишины в 
присутствии Самого Христа. 

Митрополит Антоний давал замечательный 
пример Альберта Швейцера. Однажды владыка 
увидел фотографию, на которой был запечатлён 
эпизод врачебной работы Швейцера в Африке: 
маленькая мама протягивает стоящему перед ней 
высокого роста человеку – Швейцеру – своего 
умирающего ребёнка и без слов молит: «Возьми 
его, ты врач, исцели!» На этой фотографии образ 
заступничества, к которому призваны и мы с вами, 
когда находимся со страдающим человеком. Наша 
задача – молча держать его перед лицом Божиим. 

Но, конечно, исполнить это призвание возможно, 
лишь если мы знаем Христа и доверяем Ему как 
Другу. Мы можем просто сказать Ему: «Посмотри, 
этому человеку так плохо! Пожалуйста, приди и 
помоги!» 

К сожалению, на практике такое случается далеко 
не всегда. Бывает, что просят медсестру посидеть с 
умирающим больным, и она действительно сидит, 
но при этом погружена в свои мысли или, хуже 
того, в смартфон. Значит, она вовсе не с больным, и 
его одиночество становится ещё глубже. 

Мама пела Саиду песни

Наши страхи и беспомощность перед умиранием 
и горем укоренены в том, что у нас нет критериев 
страдания, нет своего отношения к нему. Чаще всего 
мы не принимаем болезнь, умирание и смерть как 
неизбежную часть жизни. Поэтому неожиданная 
встреча с серьёзным страданием застаёт нас 
врасплох, мы теряемся. Особенно если страдают 
дети. 

Расскажу вам о Саиде, мальчике лет шести, 
мусульманине. Он умирал у нас в хосписе. Мама, 
сидя рядом, пела ему его любимые песни… Я с 
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трепетом и изумлением смотрела на маму: внутри 
она рыдает, но силою жертвенной любви спокойно 
сидит рядом с умирающим сыном и поёт его 
любимые песни, чтобы ему стало легче. Это было 
так прекрасно! Вокруг стоит глубокая тишина, а она 
тихо поёт, видя, что времени жизни у сына почти не 
осталось, он неотвратимо уходит. 

И вдруг в палату ворвался дядя мальчика – 
шумный, возбуждённый – и заорал: «Надо срочно 
перевозить его в больницу, в реанимацию!» Я ему 
ответила почти с негодованием: «Но он же умирает, 
он уже вот-вот уйдёт!» Дядя закричал: «Что вы 
такое говорите?! Не надо слова „смерть“!» 

Я почувствовала, как во мне поднимается гнев, 
и решила уйти. Вышла из палаты и попросила 
главврача, чтобы она побыла с этой семьёй. 

На следующее утро я спросила у неё: «Что с 
Саидом?» Она ответила: «Родные отвезли его в 
реанимацию». Значит, Саид умирал в одиночестве, 
оставленный любимой мамой. (Тогда ещё не было 
разрешено пускать родственников в реанимацию.) 
Я возмутилась: «Как ты могла такое допустить?!» 
Она посмотрела на меня: «Ты не понимаешь, у тебя 
нет детей». 

Мне эта ситуация ещё раз отчётливо показала: 
когда страдает ребёнок, часто происходит перенос 
его страданий на своих детей примерно того 
же возраста («это мог бы быть мой ребёнок»). 
Наша главврач потеряла себя, потеряла точку 
опоры. Полагаю, будь у неё осознанные критерии 
отношения к страданию, включая умирание детей, 
такого не случилось бы. 

Сегодня широко распространено мнение, что 
страдание – зло, что его надо всеми силами избегать, 
облегчать, отстранять. Такой взгляд на страдание 
приводит к трусости. Люди боятся страдания, и 
страх этот порой более разрушителен, чем само 
страдание.

Владыка Антоний писал: «Страдание – не 
всегда зло… Боль – момент, когда нам даётся 
предупреждение, что что-то не в порядке. Иначе мы 
оказались бы в трагическом положении безо всякого 
предупреждения. Начинающего медика учат, что, 
если пациент страдает, не следует облегчать его 
боль, пока не найдена её причина: если снять боль, 
у врача порой не остаётся никаких данных. То же 
самое относится к душевным страданиям». 

«Я знал, что у меня рак»

У родственников безнадёжно больных часто 
присутствует страх встретиться лицом к лицу с 
неизбежностью умирания. Но когда родные не 
принимают происходящее и отрицают диагноз, 
между ними и больным встаёт стена лжи. И от 

наличия этой невидимой стены ухудшаются все 
симптомы, ведь фальшь чувствуется неизбежно. А 
если стена сохраняется до самой смерти больного, 
то у родных обязательно возникает огромное 
чувство вины. Бывает, только после его смерти они 
осознают, что именно им надо было сделать, а они 
не сделали: близкий умер без их поддержки, один 
на один со своими страхами и переживаниями. 

Когда родственники говорят, что больной не 
выдержит правды о своей болезни, это чаще всего 
свидетельствует не о страхах больного, а об их 
собственном страхе.

По моему опыту, все больные знают, что умирают. 
Они чувствуют, как уменьшаются жизненные силы, 
но обычно молчат, желая уберечь своих родных: так 
и продолжается эта фальшивая игра с обеих сторон.

У нас в хосписе долго лежал Виктор, у него 
был рак позвоночника, и он уже не мог ходить. 
Жена Нина приходила к нему каждый день: 
поплакав в коридоре и тщательно вытерев слёзы, 
она как-то очень неестественно улыбалась мужу. 
И ни о чём серьёзном с ним не разговаривала. Так 
продолжалось довольно долго. 

Однажды я уловила тревожный взгляд Виктора, 
направленный на жену: он понимал, насколько 
ей тяжело и горько. Супруги никогда не говорили 
об истинном положении вещей. Мы с Ниной 
сблизились, поэтому я у неё спросила: «Может 
быть, лучше поговорить о том, что с Витей и с вами 
происходит на самом деле?» 

У Виктора я несколько раз спрашивала: «Витя, 
какой у тебя диагноз?», и он всегда отвечал: 
«Остеохондроз». Этот ответ означал, что он не 
готов признать свой диагноз. Однажды я спросила 
в присутствии Нины: «Остеохондроз?» – «Да, 
остеохондроз». Я сказала: «Нина, может быть, 
вам с Витей сто́ит сейчас обсудить ваше истинное 
положение?» Она согласилась: «Да, конечно, но я 
очень боюсь, побудьте с нами». 

Я не помню весь наш разговор, но зато 
прекрасно помню, как Виктор сказал: «Но я же с 
первого дня знал, что у меня не остеохондроз, а рак 
позвоночника». И тут оба они заплакали, обнялись, 
и разделявшая их стена лжи рухнула, исчезла. 
Стало чисто и просторно. Я тихонько вышла. С этой 
минуты между ними не осталось никаких преград: 
всё стало так открыто и просто! 

Георгий и его дети

Несомненно, одна из наших с вами задач – 
способствовать тому, чтобы человек мог принять 
свой диагноз, принять всё, что с ним происходит. 
Выбора-то всё равно нет! Хочет ли человек того или 
нет, признаёт ли или не признаёт, но смерть придёт. 
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Чудеса изредка случаются, но это исключение. 
Зато нам вполне доступно великое чудо: 

исцеление души – она исцелится, если человек 
примет свою болезнь, начнёт работать над собой, над 
своей душой и раскроется Богу. Владыка говорил: 
«Но если я живу ради чего-то, если я готов умереть 
за что-то, если для меня существуют ценности 
бо́льшие, чем я сам, вещи более значительные для 
меня, чем то, что со мной случается, у меня есть 
опора и я могу смотреть в лицо страданию». Эти 
слова владыки можно в полной мере отнести к 
любому самому серьёзному диагнозу, к любому 
страданию. И это не геройство. 

Вспомним пример жертвенной любви мамы, 
которая смогла отпустить своего ребёнка, передать 
его в руки Божии, потому что состояние сына было 
для неё важнее собственного горя. Для христианина 
опорой, якорем должен быть Христос, наш Друг и 
Спаситель. Он пережил с нами всё человеческое 
и дал нам образец, каким Человеком можно стать. 
Я думаю, что жертвенная любовь Христа может 
и должна вдохновлять нас в нашей повседневной 
жизни. 

В хосписе лежал Георгий, человек пятидесяти 
с лишним лет. У него была саркома лёгких, 
сильнейшая одышка. Историк по образованию, 
после перестройки Георгий стал боксёром, обучал 
детей, в основном бедных. Мужчина невероятно 
грузный, он всё время сидел: во-первых, из-за 
проблем с лёгкими, а во-вторых, у него так сильно 
отекли ноги, что он уже не мог передвигаться. И 
поэтому он, недели три не спавший, просто сидел, 
облокотившись на тумбочку и задыхаясь. 

Георгий был человеком удивительным, 
редкостным. К нему приходили друзья, много 
друзей, и им было с ним очень весело, а он был 
всегда в центре. Я спросила у него: «Как же вы, так 
страдая, можете настолько спокойно переносить 
свои страдания?» Он ответил: «Страдая? Я не 
страдаю», – хотя дышал с трудом. Я видела, что он 
чуть ли не задыхается. «Я не страдаю!» Я спросила: 
«Почему?» 

И Георгий ещё раз подтвердил: «Нет, я не 
страдаю. Я – воин Христа! Когда я умру, я не буду 

стоять на коленях, а сразу же попрошу у Христа 
стать Его воином». 

Так трогательно: человек, в действительности 
тяжко страдающий, говорит: «Я – воин Христа!» 
А ещё он мне сказал: «И я буду говорить с сыном 
(у него был четырёхлетний сын Юрий). Скажу ему, 
чтобы он жил достойно, как настоящий мужчина. И 
чтобы жил достойно примера Георгия Победоносца. 
Я ему скажу, что у него в жизни вот такая задача. 
Предупрежу, что буду смотреть оттуда, так ли он 
живёт». 

Две старшие дочери Георгия, семнадцати и 
двадцати лет, очень боялись, и отец готовил их, что 
скоро умрёт и уйдёт в мир иной. Жена поддерживала 
его во всём. 

Когда Георгий умирал, я сидела с ним по одну 
сторону, жена – по другую, а дочери впереди нас, 
ближе к отцу. Он действительно очень страдал. 
Восемь раз врачи старались найти вены, чтобы 
ввести лекарство и облегчить его одышку. Но из-за 
того, что он был таким тучным, ничего не вышло. 
Процедура эта не очень приятная и болезненная, 
но он все восемь раз спокойно давал руку, не сказав 
ни слова против. И ни капли раздражения в нём не 
чувствовалось, хотя он задыхался всё сильнее. 

И вдруг Георгий неожиданно глубоким, 
сильным, громким голосом сказал: «Дети! Дети!» 
Поразительно: он не был там, где боль и одышка. Он 
сумел отстраниться от всех физических симптомов, 
ушёл в себя и переживал за своих детей. Вот вам 
ещё один пример жертвенной любви: Георгий 
думал лишь о близких. 

Когда он умер, потребовалось пять человек, 
чтобы перенести его с кресла на кровать. Я глядела 
на его тело: на кровати лежал настоящий богатырь! 
Действительно, он ещё при жизни стал воином 
Христа – человек, который смог не жалеть себя, 
нашёл смысл жизни, думал только о своих близких. 
Он лично знал Христа, у него были свои отношения 
с Ним. Христос стал для Георгия стержнем. 
Ярчайший пример, как можно реально жить и 
умереть со Христом.

www.pravmir.ru

В воскресенье 14 ноября после литургии состоялся традиционный весенний шашлык. К 
сожалению, в прошлом году из-за карантинных ограничений традиционное мероприятие нашего 
прихода не проводилось, но в этом году мы уже смогли собраться.

В пользу прихода собрано $4700 за обед, и аукцион торта принёс почти $1000.
Спасибо всем, кто трудился на кухне, у мангала и на послеобеденной уборке!
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 Очень люблю я истории о том, как люди 
вдруг оказываются не такими, как ты их себе 
представляешь. Ты думаешь, что неприятный 
какой-то человек, сейчас он обязательно тебе что-
нибудь плохое сделает или скажет… Боишься его, 
сторонишься. А он, раз – и оказывается твоим 
евангельским ближним. Или чьим-то ещё.

Вот недавно совсем. Напилась в очередной раз 
баба Зина, наша околохрамовая попрошайка. Прямо 
вдрызг. Есть за ней иногда такой грешок. И валялась 
на земле в скверике неподалёку. Я как раз мимо 
шла. Ещё издалека вижу: патруль рядом с ней стоит, 
росгвардейцы. Парни молодые, человек семь. При 
полной экипировке.

Другие попрошайки узрели меня и кричат 
встревоженно:

– Ой, Лена, Лена, баба Зина вот опять. Скажи ей!
И росгвардейцам грозным:
– Баба Зина вообще нормальная. Мы тоже. Не 

хулиганим, ничего… Но вот так получилось… Лена 
подтвердит! Это наша Лена, да…

Я попрошайкам страшные глаза сделала за такую 
подставу. Но деваться некуда:

– Говорю. Нормальные они. Вы только их не 
это… Не того…

– А вы кто?
– Я? Ну кто… Лена… – ничего умнее в голову 

не пришло. А сама думаю: «Сейчас и бездомным 
вставят, и мне прилетит за компанию». И к бабе Зине 
пытаюсь воззвать, которая валяется себе, и пусть 
весь мир, как говорится, подождёт:

– Баб Зин! Вы меня слышите? Если вы будете так 
себя вести, я вам памперсы – она для взрослых носит 
– и сапоги больше не дам!

– А иди ты на хрен! – отвечает. – И вы тоже все 
на хрен идите!

Последнее – парням из Росгвардии, которые 
справедливо напряглись.

«Ну всё! – сжалась я. – Конец! Сейчас они нам 
устроят».

И уже в автозаке нас всех представляю. И мужа с 
передачками. И детей моих – сиротинушек, голодных 
и холодных…

Пока фантазия рисовала страшные картины 
зэковского будущего, баба Зина чудом 
сфокусировалась:

– Ой, Леночка, прости!
– Да вы лучше у них прощения попросите, у 

наших доблестных защитников порядка и всего на 
свете, – попыталась я исправить ситуацию.

– А они – на хрен!
Вот и поговорили… И руки мои сами потянулись 

в сторону наручников. Пусть хоть это мне зачтется 
– что предводитель попрошаек Лена добровольно 
сдалась.

И тут один парень из патруля подошёл к бабе 
Зине. «Ну вот, началось!» – испугалась я. А он 
стал ей ботинок надевать: тот свалился и валялся в 
сторонке.

– Бабуль, ну что же вы так. Холодно ведь!
Она бубнит что-то, а он надевает…Росгвардеец! 

Пьяной бездомной! Которая его послала! Если бы я 
своими глазами не видела, никогда бы не поверила.

А другой говорит мне:
– Вы не волнуйтесь, мы ей скорую вызвали. Храм 

же рядом – нехорошо так лежать и ругаться. Да и 
замёрзнет. Вам, наверное, домой надо? Вы идите. 
Мы проследим.

– Да-да, ей надо! У неё дети, – дружно закивали 
мои бездомные. – Пять! И Манюнечка маленькая. 
Такая хорошая… Мы тоже проследим… Это они про 
Машу с синдромом Дауна.

И побрела я домой… И стыдно мне было, что 
невесть что думала. И радостно, что ребята такие 
прекрасные. Евангельские ближние оказались…

И попрошайки – молодцы! Могли бы разбежаться, 
пока что не вышло. А ведь не уходят. Хотят убедиться, 
что с боевой подругой всё будет хорошо.

Очень я их люблю. Пусть они такие вот – 
асоциальные. Но они у меня денег не хотят брать:

– Ты офигела! У тебя же дети.
И сладости все, которые им дают, моим девчонкам 

норовят впихнуть. Тоня, четвертая наша дочь, 
настолько прониклась к ним, что сказала: вырастет и 
построит им дом. Чтобы было, где ночевать. 

Так и живем.
***
Эту историю мне рассказала одна наша 

прихожанка. Это сейчас она – примерная христианка 
и многодетная мать. А когда-то была трудным 
подростком. Хипповала, из дома сбегала, в подвалах 
ночевала… Чего только не было. С родителями не 
ладилось. Но это и понятное дело.

– Мама моя тогда «в религию ударилась», 
вдобавок ко всему. Так я это называла. И давай меня 
ещё больше пилить. Ну и я в ответ… И во все тяжкие 
– назло. В общем, ужас… Огонь, воду и медные 
трубы прошла. Выглядела тогда так, что самой 
вспоминать страшно, – говорила мне эта женщина. 
– Мало кто мимо меня равнодушно проходил. Либо 
глаза вытаращат, либо скажут что-нибудь.

«Что ж ты себя так изуродовала». «Вот в наше 
время такого не было». «Дура малолетняя». «Шалава, 
что ли?» Это и много чего ещё она о себе слышала.
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– И чем больше мне всё это говорили, тем 
сильнее мне хотелось протестовать против всех их 
благочестивых устоев, – признавалась она.

Однажды ехала Вика (так её зовут) в метро…
– …Тусоваться. Вся такая на образе, «на 

лабутенах». Помню, какая-то женщина с ребёнком 
от меня даже отодвинулась на сиденье, как от 
прокажённой. Ну и ладно, думаю. Мне же места 
больше будет. Развалилась. На меня люди смотрят, 
хихикают. И я на них на всех, мол, что надо, проблемы 
какие-то? И тут напротив меня села бабушка. Меня 
аж передёрнуло.

Бабушка та была явно из «церковных». Вся 
в чёрном, но не монахиня. Это Виктория сейчас 
понимает. А тогда так и подумала: «Монашка». 
Длинная юбка, платок…

В общем, была та старушка олицетворением всего 
того, чем в её представлении являлась церковная 
жизнь: ложь, обман, лицемерие, ханжество, уныние, 
серость и полная нетерпимость ко всему более-
менее живому. Глаза в пол, шаг вправо-влево – грех. 
И вечное-бесконечное «простите-благословите».

– Едем, в общем. Она раз на меня взглянула, 
два… Я тоже на неё смотрю – вызывающе. Жду, 
что сейчас начнутся «божественные» нравоучения. 
Потом она встала, ей выходить надо было, но сначала 
ко мне подошла. Ну, заведёт сейчас про грехи мои 
тяжкие, думаю. А она вдруг улыбнулась, по плечу 
меня погладила и говорит: «Милая, ты хорошая. 
Ты – очень хорошая, я вижу. И всё у тебя будет в 
жизни хорошо… Эх, вроде недавно совсем и я была 
молодая». И вышла. Я ей ничего ответить даже не 
успела. Только слёзы у меня почему-то потекли… 
«Хорошая»… Как я ждала, что мне кто-нибудь это 
скажет…

Прошли годы. Вика повзрослела, многое в её 
жизни изменилось. С родителями наладилось. В 
кулинарный техникум поступила. Замуж вышла. 
Детей родила. В храм после той встречи она не 
побежала, конечно. Это всё будет позже.

– Но когда заходила речь о церкви и хотелось 
сказать или подумать что-то едкое, у меня в памяти 
всегда та старушка всплывала: «Милая, ты хорошая». 
Её улыбка. И когда беда у меня случилась и надеяться 
было не на кого, я пошла, наконец, в храм. Веря и 
надеясь, что меня там так же и встретят: «Милая…» 
Так и получилось. Если бы не она, не память о ней, 
не знаю, пришла бы когда-нибудь. Так что я её одним 
из самых важных людей в своей жизни считаю. И ту 
встречу тоже… А маму свою я понимаю сейчас. У 
меня ведь тоже дети.

***
Несколько лет назад поехала я в субботу в Данилов 

монастырь на всенощную. Помолиться собиралась, 
поисповедоваться перед воскресным Причастием.

Приехала аккурат к началу службы, но 

предварительно решила перекусить. Ехала издалека, 
проголодалась очень. А там как раз недалеко от входа 
в монастырь, где маленькая площадь и автобусная 
остановка, – ларёк с местной выпечкой и чаем-кофе.

Оказалось, не одна я такая голодающая, целая 
очередь. Встала я в конце, нервничаю. Как бы на 
исповедь не опоздать. И как раз, когда мне платить 
нужно было, передо мной влез какой-то мужик.

Ни тебе «здрасьте», ни «простите-извините»…
– Я уже отстоял, – говорит, – брал только что, так 

что будьте добры.
Отвратительный мужик, скажу я вам! 

Бритоголовый, на понтах. 
Кошелёк толще моей сумки, куда помещается 

абсолютно всё. Шлейф одеколона дорогого.
– Мне кофе! – говорит. – А лучше – два!
«Для фифы ещё какой-нибудь своей, – подумала я 

и закипела. – Тоже мне, паломнички…».
– Растворимый? – спрашивает продавщица.
– Натуральный и самый лучший, – возмутился 

мужчина.
И заказал ещё каких-то пирогов, пирожных…
– Я вообще-то на исповедь опаздываю, – бубню. 

И бросаю на него такие взгляды, что он просто 
испепелиться должен.

Но он на меня даже внимания не обратил, не его 
полёта птица.

Наконец, он взял всё, что ему надо, и вышел. Ну 
и я отоварилась.

Пью чай, смотрю в окошко. И вижу, как этот 
наглый мужик свой «самый лучший натуральный 
кофе» бездомным отдаёт.

Они там невдалеке расположились, как раз на 
автобусной остановке. Я аж чаем поперхнулась. Не 
выдержала, подошла к ним.

– Это вы для них всё покупали?
– Да! У меня сегодня день рождения. Угощаю вот.
Принюхалась — вроде трезвый.
– Поздравляю! Можно я тут постою с вами? – 

когда ещё такое увидишь…
– Постойте, конечно.
Уши навострила, а он бездомных расспрашивает, 

что с ними случилось, про здоровье… Один сказал, 
что нога у него больная. Так дядька этот штанину 
ему поднял, ногу осмотрел – гнилую всю, вонючую.

– Вы не боитесь? – спрашиваю.
– Я же врач!
Осмотрел, написал на бумажке какое-то лекарство 

и денег бездомному дал на него.
Смотрю я на этого мужчину: нормальный 

ведь мужик. А я? А я на исповедь опаздывала… 
Благочестивая такая из себя христианка…

И поплелась. Каяться из раза в раз в одном и том 
же…

Елена Кучеренко
www.pravmir.ru
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Искуплением обновлено человеческое естество. 
Богочеловек обновил его Собою и в Себе. Такое 
обновлённое Господом естество человеческое 
прививается, так сказать, к естеству падшему 
посредством Крещения. Крещение, не уничтожая 
естества, уничтожает его состояние падения, не делая 
естества иным, изменяет его состояние, приобщив 
человеческое естество естеству Божию (см. 2 Пет. 1:4).

Крещение есть вместе и умерщвление, и 
оживотворение, вместе и погребение, и рождение. В 
купель Крещения погружается, в ней погребается и 
умирает греховное повреждение падшего естества, 
и из купели восстаёт естество обновлённое; в купель 
погружается сын ветхого Адама, из купели выходит 
сын нового Адама. Это засвидетельствовано Господом, 
Который сказал: «если кто не родится от воды и 
Духа, не может войти в Царствие Божие. Рождённое 
от плоти есть плоть, а рождённое от Духа есть дух» 
(Ин. 3:5–6). Из этих слов очевидно, что Святой Дух, 
приняв в купель Крещения плотского человека, каким 
человек сделался по падении, извлекает из купели 
того же человека, но уже духовным, умертвив в нем 
греховное плотское состояние и родив духовное. При 
Крещении человеку прощается первородный грех, 
заимствованный от праотцев, и собственные грехи, 
сделанные до Крещения. При Крещении человеку 
даруется духовная свобода: он уже не насилуется 
грехом, но по произволу может избирать добро или 
зло. При Крещении сатана, жительствующий в каждом 
человеке падшего естества, изгоняется из человека; 
предоставляется произволу крещённого человека 
или пребывать храмом Божиим и быть свободным от 
сатаны, или удалить из себя Бога и снова сделаться 
жилищем сатаны (см. Мф. 12: 43–45). При Крещении 
человек облекается во Христа (см. Гал. 3:27). При 
Крещении все человеки получают равенство, потому 
что достоинство каждого христианина есть одно и 
то же. Оно – Христос. Достоинство это бесконечно 
велико, в нем уничтожается всякое земное различие 
между человеками (см. Гал. 3:28). Как ничтожное, 
это различие по его наружности не отъято во время 
земной жизни Христом и, пребывая, ещё яснее 
обнаруживает своё ничтожество. Так труп, когда 
исторгнута из него душа, признается мёртвым, хотя 
бы ещё не разрушился. При Крещении изливается на 
человека обильно благодать Всесвятого Духа, которая 
отступила от преступившего заповедь Божию в раю, 
от последовавшего греховному разуму и воле падшего 
ангела. Благодать снова приступает к искуплённому 
Кровью Богочеловека, к примиряющемуся с Богом, к 
отрекающемуся своего разума и воли, к погребающему в 
купели Крещения влечения падшего естества, его жизнь 

– причину смерти... Крещёный человек, делая добро, 
принадлежащее естеству обновлённому, развивает 
в себе благодать Всесвятого Духа, полученную при 
Крещении, которая, будучи неизменяема сама по себе, 
светлее сияет в человеке по мере делаемого им Христова 
добра: так светлее сияет не изменяющийся сам по себе 
солнечный луч по мере того, как свободно небо от 
облаков. Напротив, делая по Крещении зло, доставляя 
деятельность падшему естеству, оживляя его, человек 
теряет более или менее духовную свободу: грех снова 
получает насильственную власть над человеком; 
диавол снова входит в человека, делается его владыкой 
и руководителем. Избавленный от горестного и тяжкого 
плена всемогущей десницей Божией, опять является 
в цепях, в плену, в темнице, во аде по собственному 
произволу. Такому бедствию подвергается человек в 
большей или меньшей степени соответственно тем 
грехам, которые он позволяет себе, и соответственно 
навыку, который он стяжал к греховной жизни. 
Грех, живущий внутри человека и насилующий его, 
называется страстью. Страсть не всегда выражается 
очевидно: она может жить тайно в человеке и губить 
его. Духовная свобода совершенно теряется и от того, 
если крещёный человек позволит себе проводить 
жительство по разуму и воле естества падшего: потому 
что крещёный отрёкся своего естества и обязался во 
всех действиях, словах, помышлениях и ощущениях 
проявлять одно обновлённое Богочеловеком естество, 
то есть жительствовать единственно по воле и разуму 
Господа Иисуса Христа, иначе – по евангельским 
заповедям и учению. Последование своему падшему 
естеству, последование его разуму и воле есть 
деятельное отвержение Христа и дарованного Им 
обновления при Крещении. Оживление в себе падшего 
естества есть полное возвращение к вечной смерти, 
полное водворение и развитие её в себе. Отчего 
погибли и погибают иудеи и эллины? От любви к 
падшему естеству. Одни хотят удержать достоинство 
за правдой падшего естества, за его добром, другие за 
его разумом: те и другие делаются чужды Христа, этой 
единой Правды, этой единой сокровищницы разума 
(см. Кол. 2:3; Рим. 5:19).

* * *
В Крещении не отсекается наше бытие, имеющее 

началом зачатие в беззакониях и рождение во грехах: 
отсекается тело греха, отсекается плотское и душевное 
состояние естества, могущее производить добро лишь 
в смешении со злом, к бытию, к жизни, к существу 
человека прививается обновлённое Богочеловеком 
естество человеческое. Все помыслы, чувствования, 
слова, дела крещёного должны принадлежать 
обновлённому естеству... Крещёный никак не должен 

Святитель Игнатий (Брянчанинов)
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допускать в себе действие падшего естества, должен 
немедленно отвергать всякое его влечение и побуждение, 
хотя бы они и казались по наружности добрыми, он 
должен исполнять единственно заповеди евангельские 
и помышлениями, и чувствами, и словами, и делами. 
К такому образу мыслей приводят завещания, данные 
Господом Его ученикам и последователям: «Пребудьте 
во Мне, и Я в вас. Как ветвь не может приносить плода 
сама собою, если не будет на лозе: так и вы, если не 
будете во Мне. Я есмь лоза, а вы ветви; кто пребывает 
во Мне, и Я в нем, тот приносит много плода; ибо без 
Меня не можете делать ничего. Кто не пребудет во мне, 
извергнется вон, как ветвь, и засохнет; а такие ветви 
собирают и бросают в огонь, и они сгорают... пребудьте 
в любви Моей. Если заповеди Мои соблюдёте, 
пребудете в любви Моей» (Ин. 15, 4–10).

* * *
Святой апостол Павел сказал: «елицы во Христа 

крестистеся во Христа облекостеся» (Гал. 3, 27).1 

Это значит: крестившиеся во Христа приняли при 
Крещении, в самом Крещении Дар от Святого 
Духа, подействовавшего на них: живое ощущение 
Христа, ощущение свойств Его. Но свобода избирать 
произвольно ветхое или новое не отнята у крещёных, 
так как была не отнята и у Адама в раю свобода 
сохранить заповедь Божию или нарушить её. Апостол 
говорит уверовавшим и крещёным: «Ночь прошла, 
а день приблизился: итак отвергнем дела тьмы и 
облечёмся в оружия света. Как днём, будем вести 
себя благочинно, не предаваясь ни пированиям и 
пьянству, ни сладострастию и распутству, ни ссорам 
и зависти; но облекитесь в Господа нашего Иисуса 
Христа, и попечения о плоти не превращайте в похоти» 
(Рим. 13:12–14). Имея свободу избрания, крещёный 
приглашается Святым Духом к поддержанию единения 
с Искупителем, к поддержанию в себе естества 
обновлённого, к поддержанию состояния духовного, 
дарованного Крещением, к воздержанию от угождения 
вожделениям плоти, то есть от уклонения вослед 
влечений плотского, душевного мудрования. Такое же 
значение имеют слова апостола: «Первый человек» 
– «из земли, перстный; второй человек – Господь с 
неба. Каков перстный, таковы и перстные; и каков 
небесный, таковы и небесные. И как мы носили образ 
перстного» – ибо мы все рождаемся в первородном 
грехе и со всеми усвоившимися нашему естеству 
вследствие падения немощами, каковые открылись 
в Адаме по его падении, – «будем носить и образ 
небесного» посредством Крещения, дарующего нам 
этот образ, и тщательного соблюдения евангельских 
заповедей, которые сохраняют в нас образ целым, в его 
совершенстве и изяществе Божественных (1 Кор. 15:47-
49). Облекаться во образ Небесного Человека, 
облекаться в Господа Иисуса Христа, всегда носить в 
теле мёртвость Господа Иисуса Христа (см. 2 Кор. 6:10) 
значит не что иное, как постоянно умерщвлять в 
себе плотское состояние постоянным пребыванием 
в евангельских заповедях. Так облёкся и пребывал 

облечённым в Богочеловека святой апостол Павел, по 
этой причине он мог со дерзновением сказать о себе: 
«уже не я живу, но живёт во мне Христос» (Гал. 2:20). 
Того же он требует и от всех верующих. «Или не 
знаете себе, – говорит он, – яко Иисус Христос в вас 
есть? разве точию чим неискусни есте» (2 Кор. 13:5)2. 
Справедливое требование и справедливое обличение! 
Святым Крещением отсекается в каждом крещёном 
человеке падшее естество, прививается к человеку 
естество, обновлённое Богочеловеком. По этой 
причине Крещение называется в Священном Писании 
«банею пакибытия» (Тит. 3:5)3, а жизнь по Крещении 
– «пакибытием» (Мф. 19:8). Обновлённое естество 
обязан явить и развить в себе каждый крещеный: это 
и есть – явить в себе жительствующим, глаголющим и 
действующим Господа Иисуса Христа. Христианин, не 
сделавший этого, – не то, чем он должен быть.

* * *
Крещение есть вместе и умерщвление, и оживление. 

При согрешении праотцов смерть немедленно 
поразила душу, немедленно отступил от души Святой 
Дух, составлявший Собой истинную жизнь души и 
тела, немедленно вступило в душу зло, составляющее 
собой истинную смерть души и тела. Угроза Творца 
сбылась буквально: «от дерева познания добра и зла 
не ешь от него, ибо в день, в который ты вкусишь от 
него, смертью умрёшь» (Быт. 2:17). Смерть в одно 
мгновение сделала духовного человека плотским и 
душевным, святого – грешным, нетленного – тленным, 
сообщила телу дебелость, болезненность, нечистые 
похотения, окончательно же поразила тело по 
прошествии нескольких столетий. Святое Крещение, 
напротив, доставляет воскресение душе, плотского и 
грешного человека претворяет в духовного и святого, 
умерщвляет тело греха, то есть плотское состояние 
человека, освящает не только душу человека, но и 
его тело, доставляет ему способность воскреснуть во 
славе, само же воскресение совершится впоследствии, 
в определённое Богом время. Как между явлением 
смерти в человеке, не явным для плотских очей, и 
разлучением души от тела, явным и для плотских 
очей, протекло значительное время, так и между 
явлением жизни в человеке и оживлением этой жизнью 
тела, долженствующего опять соединиться с душой, 
назначено своё, Единому Богу известное время. Что 
душа для тела, то Святой Дух для всего человека, 
для его души и тела. Как тело умирает той смертью, 
которой умирают все животные, когда оставит его 
душа, так умирает весь человек, и телом, и душой, в 
отношении к истинной жизни, к Богу, когда оставит 
человека Святой Дух. Как тело оживает и воскресает, 
когда возвратится в него душа, так весь человек и 
телом, и душой оживает и воскресает духовно, когда 
возвратится в него Святой Дух. Это-то оживление и 
воскресение человека совершаются в Таинстве святого 
Крещения. Оживает и воскресает посредством святого 
Крещения сын первозданного Адама, но уже не в том 
состоянии непорочности и святости, в котором был 
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создан Адам, оживает и воскресает он в состоянии 
несравненно высшем, в состоянии, доставленном 
человечеству Богом, принявшим человечество. 
Обновляемые Крещением человеки облекаются не в 
первоначальный, непорочный образ первозданного 
человека, но в образ человека небесного, Богочеловека. 
Второй образ настолько превосходнее первого, 
насколько Богочеловек превосходнее первого человека 
в его состоянии непорочности.

Изменение, производимое святым Крещением 
в человеке вполне ясно, вполне ощущается, однако 
это изменение остаётся для большей части христиан 
неизвестным: мы крещаемся в младенчестве, с детства 
предаёмся занятиям, принадлежащим преходящему 
миру и падшему естеству, помрачаем в себе 
Духовный Дар, преподанный святым Крещением, как 
помрачается сияние солнца густыми тучами. Но дар не 
уничтожается, он продолжает пребывать в нас во все 
время земной жизни нашей. Так не уничтожается и 
продолжает существовать солнце, закрытое облаками. 
Лишь крещеный человек оставит деятельность 
падшего естества, начнёт омывать свои согрешения 
слезами покаяния, распнёт плоть со страстями и 
похотями, вступит в поприще деятельности Нового 
Человека, дар Духа снова начинает обнаруживать своё 
присутствие в крещёном, развиваться, преобладать. 
Очищение покаянием есть последствие и действие 
благодати, насаждённой Крещением. Покаяние 
есть возобновление, возвращение состояния, 
произведённого Крещением. Очистившийся покаянием 
может иметь опытное понятие об изменении, 
произведённом в человеке Крещением.

* * *
В Книге Деяний апостольских хотя и нет прямого 

фактического изложения о том изменении, которое 
производилось в крещаемых Таинством святого 
Крещения, – потому что в первенствующей Церкви всем 
было известно изменение, производимое Крещением, – 
для всех было явным это изменение по плодам Святого 
Духа, большей частью открывавшимся немедленно 
по крещении, однако описаны случаи, сохранившие 
для потомства доказательство об этом изменении. Так, 
когда крестился евнух эфиопской царицы и вышел из 
воды, немедленно низошёл на него Святой Дух; евнух, 
уже не нуждаясь в наставнике – удовлетворительным 
его наставником сделался Дух, отправился с радостью 
в свой дальний путь, хотя только что узнал о Господе 
Иисусе Христе из самой краткой беседы с апостолом 
Филиппом (см. Деян. 8:39). На Корнилия сотника, 
язычника, и других язычников, бывших с ними и 
уверовавших в Господа, ещё прежде Крещения низошёл 
Святой Дух, и они начали говорить на иностранных, до 
этого вовсе им не известных языках, возвещая величие 
Божие, которого они до сей минуты вовсе не понимали 
(см. Деян. 10:44-46). Несмотря на то, что уже нисшёл 
на них Дух, святой апостол Пётр повелел крестить их в 
воде по неотложному требованию Таинства. Церковная 
история сохранила для нас следующее величайшей 

важности событие.
Римский император Диоклетиан, при котором было 

воздвигнуто самое жестокое гонение на христиан, 
провёл большую часть 304 года по Рождестве Христовом 
в Риме. Он прибыл в столицу для празднования своих 
побед над персами. В числе прочих увеселений, которым 
предавался император, было и посещение театра. 
Некто Генесий, комический актёр, очень забавлял 
публику импровизациями. Однажды, играя в театре в 
присутствии императора и многочисленного народного 
собрания, он, представясь больным, лёг на постель и 
сказал: «Ах, друзья мои! Чувствую себя очень тяжело. 
Мне бы хотелось, чтобы вы утешили меня». Другие 
актеры отвечали: «Как нам утешить тебя? Хочешь 
ли, погладим тебя скоблем4,чтобы тебе сделалось 
легче?» «Безумные! – отвечал он. – Я хочу умереть 
христианином». «Для чего?» – сказали они. «Для того 
чтобы в этот великий день Бог принял меня как блудного 
сына». Тотчас послано за священником и заклинателем. 
Они, то есть представлявшие их актёры, пришли, сели 
возле кровати, на которой лежал Генесий, и сказали 
ему: «Сын наш, для чего ты призвал нас?» Он отвечал: 
«Потому что я хочу получить милость от Иисуса Христа 
и возродиться для освобождения от грехов моих». Они 
исполнили над ним весь обряд святого Таинства, потом 
облачили его по обычаю новокрещённых в белую 
одежду. Тогда воины, продолжая игру, взяли его и 
представили императору как бы для допроса, подобно 
мученикам. Генесий сказал: «Император и весь двор 
его! Мудрецы сего города! Выслушайте меня. Когда 
только ни случалось мне слышать имя христианина, я 
ощущал к этому имени ужасное отвращение, я осыпал 
ругательствами тех, которые пребывали в исповедании 
этого имени, я ненавидел даже моих родственников и 
близких по причине имени христианина, я презирал 
эту веру до такой степени, что с точностью изучил её 
Таинства, чтобы забавлять вас представлениями их. 
Но когда меня, обнажённого, коснулась вода, когда 
я, спрошенный, отвечал, что верую, я увидел руку, 
нисходящую с неба; окружая её, низошли на меня 
Ангелы светозрачные. Они в некоей книге прочитали 
все согрешения, сделанные мною с детства, смыли их 
той самой водой, в которой я крестился в присутствии 
вашем, и потом показали мне книгу, которая оказалась 
чистой (неисписанной) подобно снегу. Итак, великий 
император и народ, вы, осыпавшие насмешками 
христианские Таинства, уверуйте, как уверовал я, 
что Иисус Христос есть истинный Господь, что Он 
– Свет Истины и что при посредстве Его вы можете 
получить прощение». Диоклетиан, приведённый в 
крайнее негодование этими словами, приказал жестоко 
бить Генесия палками, потом его предали префекту 
Плавциану, чтобы принудить к жертвоприношению 
идолам. В продолжение значительного времени его 
драли железными ногтями и жгли горящими факелами. 
Среди этих мучений он восклицал: «Нет другого 
царя, кроме Того, Которого я видел! Чту Его и служу 
Ему! И если бы тысячекратно лишили меня жизни 
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за служение Ему – я всегда буду принадлежать Ему! 
Мучения не исторгнут Иисуса Христа ни из уст моих, 
ни из сердца. Крайне сожалею о моем заблуждении, о 
том отвращении, которое я имел к Его святому имени, 
и о том, что я так поздно сделался поклонником Его». 
Генесию отрубили голову.5

* * *
Необходимо тщательное приготовление перед 

принятием святого Крещения. В тщательном 
приготовлении заключается неотъемлемое условие 
того, чтобы великое Таинство принесло обильно 
плод свой, чтобы оно послужило во спасение, а не в 
большее осуждение. Это говорится для объяснения 
Таинства и в особенности для приступающих к 
нему не в младенческом возрасте, в котором по 
обстоятельствам настоящего времени почти все мы 
принимаем Крещение. Приготовление к святому 
Крещению есть истинное покаяние. Истинное 
покаяние есть неотъемлемое условие для того, чтобы 
святое Крещение было принято достойным образом, во 
спасение души. Такое покаяние состоит в признании 
своих грехов грехами, в сожалении о них, в исповедании 
их, в оставлении греховной жизни. Иначе, покаяние 
есть сознание падения, сознание необходимости 
в Искупителе, покаяние есть осуждение своего 
падшего естества и отречение от него для естества 
обновлённого. Необходимо, чтобы наш сосуд – сосудом 
называю ум, сердце и тело человеческие по отношению 
к Божественной благодати – был очищен для принятия 
и сохранения Духовного Дара, преподаваемого святым 
Крещением. Необходимо, чтобы этот сосуд не только 
был очищен, но и осмотрен прилежно, необходимо, 
чтобы имеющиеся в нем повреждения, особенно 
скважины, были тщательно исправлены; если же 
они останутся неисправленными, то живая вода (см. 
Ин. 7, 38), вливаемая в сосуд святым Крещением, 
не удержится в сосуде: она изольется из него к 
величайшему его бедствию. Скважинами называю 
греховные навыки. Необходимо, чтобы наш Иерусалим 
был отовсюду обнесён, как стенами, благими нравами 
и обычаями, тогда только может быть принесено в 
жертву и всесожжение в купели Крещения наше падшее 
естество, а естество обновлённое, доставляемое 
Крещением, сделаться алтарём благопотребным для 
принесения жертв и всесожжения, благоугодных 
Богу (см. Пс. 50:20-21). Без такого приготовления 
какая может быть польза от Крещения? Какая может 
быть польза от Крещения, когда мы, принимая его в 
возрасте, нисколько не понимаем его значения? Какая 
может быть польза от Крещения, когда мы, принимая 
его в младенчестве, остаёмся впоследствии в полном 
неведении о том, что мы приняли? Между тем мы 
приняли неоценённый Дар, приняли на себя страшное 
обязательство; ответственность по этому обязательству 
так же неизмерима и бесконечна, как неизмерим и 
бесконечен Дар. Какая может быть польза от Крещения, 
когда мы не понимаем нашего падения, даже не 
признаем, что наше естество находится в состоянии 

горестнейшего падения? Когда мы считаем изящным 
и благоугодным добром непотребное добро падшего 
естества? Когда мы стремимся с упорством делать это 
добро, не примечая того, что оно только питает и растит 
в нас наше самолюбие, только удаляет нас более и более 
от Бога, только упрочивает, печатлеет наше падение и 
отпадение? Какая может быть польза от Крещения, когда 
мы не считаем грехами даже смертные грехи, например 
прелюбодеяние со всеми его отраслями, а называем 
их наслаждением жизнью? Когда мы не знаем, что 
наше естество обновлено Крещением? Когда вполне 
пренебрегаем деятельностью по законам обновлённого 
естества, осыпаем её хулами и насмешками? Иоанн, 
Предтеча Господень, которого крещение было только 
крещением, вводящим в покаяние, а не доставляющим 
Небесное Царство, требовал от приходивших к нему 
креститься исповедания грехов, не сам имея нужду в 
этом исповедании, как замечает Иоанн Лествичник6,но 
заботясь о душевной пользе крестившихся у него. В 
самом деле, как может человек вступить в поприще 
покаяния, не исповедав грехов своих? Как узнает 
он степень важности различных грехов и способ 
покаяния в них, если не скажет ему того и другого 
опытный духовный наставник? Как ознакомится он без 
наставника с оружиями духовными, с употреблением 
их против греховных помыслов и ощущений, против 
греховных навыков, против страстей, укоренившихся 
от долгого времени? Исповедание грехов необходимо 
нужно и для того, чтобы раскаяться надлежащим 
образом в прежде содеянных грехах, и для того, чтобы 
предохраниться на будущее время от впадения в грехи. 
Исповедание грехов всегда признавалось в Церкви 
Христовой неотъемлемой принадлежностью покаяния. 
Его требовали от всех намеревающихся креститься с 
той целью, чтобы преподанное святое Крещение было 
принято и сохранено так, как подобает быть принятым 
и сохранённым великому, неповторяемому Таинству. 
Наконец, покаяние есть установление Божие и Дар 
Божий падшему человечеству.

«Покайтесь, ибо приблизилось Царство Небесное» 
(Мф. 3:2), – возвещал святой Предтеча приходившим 
к нему и принимавшим от него Крещение покаяния. 
Небесным Царством, как далее объяснял Предтеча, 
знаменовалось в проповеди его святое новозаветное 
Таинство Крещения (см. Мф. 3:11). Чтобы принять 
Небесное Царство, нужно покаяние. Покаяния 
требовал от человеков Спаситель мира, чтобы 
даровать человекам дар спасения посредством святого 
Крещения, чтобы сделать человеков способными к 
принятию небесного духовного Дара. «Покайтесь, – 
говорил Он, – ибо приблизилось Царство Небесное» 
(Мф. 4:17); «покайтесь и веруйте в Евангелие» 
(Мк. 1:15). Для вас уже сделано все, от вас не ищется 
никакого труда, никакого подвига, никакого приложения 
к дару! От вас ищется одно очищение покаянием, 
потому что нечистым и не намеревающимся быть 
чистыми невозможно вверить бесценное всесвятое 
духовное сокровище. Посылая учеников на проповедь, 
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Богочеловек повелевает им возвещать человечеству 
покаяние по причине приблизившегося Небесного 
Царства (см. Мф. 10:7). Апостол Павел говорит о себе, 
что он, странствуя по вселенной, возвещал всем – и 
иудеям, и эллинам – покаяние, обращение к Богу и веру 
в Господа нашего Иисуса Христа (см. Деян. 20:21). 
Когда в Иерусалиме тысячи иудеев уверовали в 
Спасителя вследствие проповеди святого апостола 
Петра и спросили его и прочих апостолов: «что нам 
делать, мужи братия?» – Тогда апостол Петр сказал: 
«покайтесь, и да крестится каждый из вас во имя Иисуса 
Христа для прощения грехов; и получите дар Святаго 
Духа» (Деян. 2, 37–38). Повсюду видим покаяние, 
как единственный вход, единственную лествицу, 
единственное преддверие перед верой, Евангелием, 
Царством Небесным, перед Богом, перед всеми 
христианскими Таинствами, перед святым Крещением – 
этим рождением человека в христианство. Необходимо 
отвержение прежней греховной жизни и решимость 
проводить жизнь по евангельским заповедям, чтобы 
достойно принять и иметь возможность достойно 
сохранять в себе Дар Святого Духа, получаемый при 
Крещении. Церковные пастыри христианской Церкви 
первых веков принимали всевозможное попечение о 
том, чтобы святое Крещение, которое принималось 
тогда почти исключительно в зрелом возрасте, было 
принимаемо принимающими его с полным понятием о 
принимаемом Духовном Даре.

* * *
На современных пастырях лежит священная, 

непременная обязанность доставлять точное и 
подробное понятие о святом Крещении тем, которые 
приняли Таинство в младенчестве и потому не имеют 
о нем никакого опытного знания. Дар получен ими: 
отчёт в употреблении Дара неминуем. Благовременное 
приготовление к отчёту нужно, крайне нужно! 
Небрежное и невежественное владение Даром 
влечёт за собой самые бедственные последствия. 
Кто не употребит Дара по желанию и повелению 
Дародателя, кто не разовьёт в себе благодати Крещения 
деятельностью по евангельским заповедям, но скроет 
вручённый ему талант в земле – то есть закопает, 
похоронит благодать Крещения, уничтожит в себе 
всякое ее действие, всецело предавшись земным 
попечениям и наслаждениям, – у того отнимется 
благодать Крещения на суде Христовом. Недостойный 
владетель её ввергнется «во тьму внешнюю: там 
будет плач и скрежет зубов» (Мф. 25:30). Чтобы иметь 
должное понятие о важном значении святого Крещения, 
надо проводить жизнь богоугодную, евангельскую: 
одна она с должной ясностью и удовлетворительностью 
открывает христианину тайны христианства.

* * *
Крещение – неповторяемое Таинство. «Исповедую 

едино Крещение во оставление грехов», возвещает 
православный Символ веры. Как рождение в бытие 
может совершиться однажды, так и рождение в 
пакибытие – Крещение – может совершиться однажды. 

Как различные недуги, приключающиеся человеку по 
рождении, наветующие, потрясающие, разрушающие 
его бытие, врачуются различными лекарствами, 
находящими свою опору в жизненной силе, сообщённой 
с бытием, так и различные согрешения, совершенные 
после Крещения, наветующие и расстраивающие 
духовную жизнь человека, врачуются покаянием, 
которого действительность основывается на благодати 
Святого Духа, насаждённой в человека святым 
Крещением, и заключается в развитии этой благодати, 
подавленной и заглушенной согрешениями.

* * *
Что  может  быть  проще  и  обыкновеннее  по 

наружности святого Крещения? Людям обычно 
обмываться в воде, погружаясь в неё, – с этим 
общеупотребительным действием сопряжено Таинство, 
в котором омываются и душа, и тело от греховной 
нечистоты. Смерть и погребение человека заменяются 
мгновенным погружением его в воде. Незаметно для 
плотских очей нисходит Святой Дух и воссоздаёт 
падшего человека. Обстоятельства временной жизни 
остаются для крещёного по наружности теми же, какими 
они были до Крещения. По наружности так незаметен 
Дар, сообщаемый Крещением, что он со всей точностью 
и справедливостью должен быть уподоблен малейшему 
горчичному семени. Дар этот – цены безмерной. 
Он возрастает, будучи развит деланием заповедей: 
тогда величием своим превзойдёт все прочие дары, 
которыми щедрая рука Создателя изобильно наградила 
человека, и сделает его храмом небесных помышлений, 
ощущений, откровений, состояний, свойственных 
одним небожителям. «Царство Небесное, – сказал также 
Спаситель, – подобно закваске, которую женщина, взяв, 
положила в три меры муки, доколе не вскисло всё» 
(Мф. 13:33). Как смиренно и как верно духовный Дар, 
сообщаемый святым Крещением, назван закваской! 
Всякий приемлющий святое Крещение уневещивается 
Христу, сочетается со Христом и потому со всей 
справедливостью назван приточно7 женой. Эта жена 
скрывает, то есть сохраняет и растит благодатный Дар 
посредством жительства по Евангелию в уме, сердце и 
теле своём (см. 1 Фес. 5:23), пока Дар не проникнет, не 
преисполнит, не обымет собой всего человека.

* * *
Раскроем Священное Писание, посмотрим, чем мы 

должны быть. Говорит святой апостол Павел: «Первый 
человек» – «из земли, перстный; второй человек» – 
«Господь с неба... И как мы носили образ перстного, 
будем носить и образ небесного» (1 Кор. 15:47,49). 
Получая бытие, начиная существовать, мы в то же 
самое время облекаемся во образ праотца нашего 
Адама, во образ его падший;

зачинаемся и рождаемся с телом, подверженным 
болезням и разрушению, с душой, заражённой грехом; 
зачинаемся и родимся, имея семя греха, насаждённое 
во всем естестве нашем, имея яд греха, разлитый во 
всех членах души и тела. «Я в беззакониях зачат и 
во грехах родила меня мать моя» (Пс. 50:7). Таким 
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образом, весь род человеческий сделался и делается 
непотребным, умерщвляется грехом, заразившим нас 
в самом корне нашем, в праотце. При воссоздании 
нас искуплением нужно было устранить корень, не 
перестававший сообщать всем отраслям смертоносную 
заразу, нужно было заменить его корнем, который бы 
сообщал нам жизнь, нетление, святость, нужен был 
для рода человеческого новый праотец, и им сделался 
«Господь с небесе». Он благоволил быть по плоти 
потомком Адама, зачавшись от Девы бессеменно 
и бесстрастно. Земным рождением Адам и многие 
человеки предварили Иисуса; но рождением из смерти 
и гроба, которое есть воскресение, Иисус предварил 
Адама и всех человеков (см. Мф. 27:53). Он сделался 
Первенцем рода человеческого, Он – первый человек, 
восшедший на небо. Там воссел Он одесную Бога. Адам 
и прочие святые праотцы Иисуса по плоти сделались 
Его потомками по рождению Духом в пакибытие. Он 
– Отец будущего века, Родоначальник святого племени 
избранных. Чтобы нам, начавшим существовать по 
образу ветхого Адама, перейти из его отверженного 
потомства в благословенное потомство нового Адама, 
– должно родиться Свыше. «Если кто не родится от 
воды и Духа, – говорит нам новый Адам, Господь наш 
Иисус Христос, – не может войти в Царствие Божие» 
(Ин. 3:5). Мы родимся в новую благодатную жизнь 
святым Крещением, которым переходим в потомство 
Господа Иисуса Христа, получаем усыновление Отцу 
нового века, как и апостол сказал: «все вы, во Христа 
крестившиеся, во Христа облеклись. Вы... приняли 
Духа усыновления, Которым взываем: ”Авва, Отче!”» 
(Гал. 3:27; Рим. 8:15).

* * *
И духи, и человек, и вся прочая тварь вышли 

из рук Создателя совершенными, совершенными 
относительно ограниченному естеству своему, 
исполненными цельного добра, без малейшей примеси 
зла. Добро в тварях, соответственное естеству их, было 
отражением беспредельной благости беспредельного 
Творца. Ограниченное совершенство тварей было 
отражением всесовершенного совершенства, 
составляющего свойство единого Творца. Духи и 
человек сделались между тварями ближайшим и 
яснейшим отражением Бога. В самом существе их 
Творец начертал Свой образ; этот образ Он украсил 
качествами, подобными тем качествам, которые в 
беспредельности и совокупности своей составляют 
сущность Бога. Бог – благость, и разумных тварей Он 
сделал благими. Бог – премудрость, и разумных тварей 
Он сделал премудрыми. В решительный оттенок 
подобия Он даровал разумным тварям Святого Духа 
Своего, – этим соединил дух их, все существо их с 
Собою.

Зло явилось от свободного произволения разумных 
тварей. Зачали зло в себе и родили его в отрицательное 
бытие его духи. Яд зла они сообщили всему 
человеческому роду, заразив злом корень рода – праотца, 
обольстив праотца обещанием состояния, равного Богу. 

Здесь является благость Божия в поразительнейшем 
проявлении. Чтобы извлечь человечество из падения 
и погибели, триипостасный Бог единым из Лиц Своих 
приемлет человечество, в Себе и Собою обновляет 
человека, доставляет ему этим соединение с Собою, 
несравненно теснейшее, нежели какое даровано 
было при сотворении. Сын Божий по естеству, 
вочеловечившись и сделавшись родоначальником 
человеков, сделал их сынами Божиими по благодати. 
Зачатие и рождение скотоподобные, которым человеки 
подчинились по падении, отвергаются: покрывается 
оно, так сказать, рождением от Святого Духа при 
Крещении. Возрождённые человеки претворяются из 
плоти в дух, не по естеству, по свойству: «Рождённое 
от плоти есть плоть, а рождённое от Духа есть дух» 
(Ин. 3:6). Христиане, родившись от Адама в смерть, 
рождаются Крещением в жизнь, рождаются от Бога, 
рождаются уже «чадами Божиими» (Ин. 1:12). Бытие 
их названо пакибытием и есть пакибытие (Мф. 19:28; 
Тит. 3:5); оно – бытие в жизнь вечную, бытие совсем 
иное, нежели каким было бытие в смерть; оно бытие 
второе, вторично преподанное по утрате первого бытия 
падением, вечной смертью. Состоянию пакибытия 
дарована пища, соответствующая состоянию. Как 
рождение в пакибытие есть рождение от Святого Духа, 
так и питание, преподаваемое обновлённому человеку, 
приуготовляется Святым Духом. Питание это – Плоть и 
Кровь Богочеловека.

* * *
Отрекающийся от диавола, греха и мира для веры во 

Христа умирает для жизни естества падшего, которой 
он жил доселе в неверии и греховности; погружаясь в 
купель Крещения, он погребается для этой жизни, он 
выходит из купели уже рождённым для новой жизни, 
жизни во Христе.

Крещением христианин сочетавается Христу, 
облекается во Христа; причащением Святых 
Христовых Таин соединяется со Христом. Таким 
образом, посредством Таинств он бывает весь Христов.

Крещёный во Христа уже не живёт как самобытное 
существо, но как заимствующее всю полноту жизни от 
другого существа – от Христа. «Вы не свои, – говорит 
апостол христианам, – ибо вы куплены дорогою ценою. 
Тела ваши суть члены Христовы. Прославляйте Бога и 
в телах ваших и в душах ваших, которые суть Божии» 
(1Кор. 6:19–20, 15).

Примечания:
1. В синодальном переводе: все вы, во Христа 
крестившиеся, во Христа облеклись. – Прим. ред.
2. В синодальном переводе: разве только вы не то, чем 
должны быть. – Прим. ред.
3.  В синодальном переводе: банею возрождения. – Прим. 
ред.
4. Скобель – плотницкий инструмент, которым скоблят 
дерево. – Прим. ред.
5. Церковная история Флери. Книга 8, гл. 49.
6. Слово 4. О послушании.
7. Приточно – при помощи притчи. – Прим. ред.
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